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Глава Карелии Артур Парфенчиков принял участие в 
закладке первого камня будущего предприятия в посел-
ке Березовка. Объем инвестиций по проекту – более 
400 млн рублей, будет создано 80 новых рабочих мест. 
Запуск нового предприятия запланирован на сентябрь 
2025 года.

Завод будет производить лечебно-профилактические, 
диетические продукты, детское, спортивное питание и кос-
метику на основе бурых водорослей ламинарии и фукуса, 
добываемых в Белом море. 

Проект реализует компания «Биомедицинские инноваци-
онные технологии», которая добывает морские водоросли в 

акватории Белого моря с 2017 года. Обрабатывающие мощности 
расположены в Тверской области. Для расширения ассорти-
мента продукции руководство компании приняло решение о 
строительстве нового завода в Карелии. 

(Окончание на 3-й стр.)

Из беломорских водорослей 
будут делать продукты

В Кондопожском районе построят завод по производству пищевых 
добавок из ламинарии Белого моря 
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Дороги к школам приводят в порядок
Благодаря нацпроекту «Безопасные качественные дороги» 

в Карелии обновляют дороги по пути к семи школам 
в Медвежьегорском, Кондопожском, Прионежском, 
Пряжинском, Пудожском и Калевальском районах

Проводится ремонт дорог, повышается 
безопасность движения на всем их протяже-
нии: на отремонтированную дорогу наносит-
ся разметка, обустраиваются пешеходные 
переходы, устанавливаются барьерные 
ограждения, знаки и остановочные пави-
льоны.  

В Кондопожском районе после заверше-
ния ремонта автодорог Кондопога – Горка и 
Голышева Новинка – Гангозеро перевозка 
школьников в образовательные учреждения 
районного центра станет более удобной, возрас-
тет уровень безопасности дорожного движения.  

В Пряжинском районе по окончании 
ремонта подъезда к д. Нижняя Салма (готов-
ность – 64%) значительно сократится время 
поездки школьников из деревень Каскессельга 
и Савиново в Ведлозерскую школу и обратно.  
Также в текущем году путь в образовательные 
учреждения на школьных автобусах для уча-
щихся в городах Кондопога, Пудож, в поселках 
Калевала, Шуя и Ладва-Ветка, а также в деревне 
Толвуя станет безопаснее после ремонта дорог, 
по которым проходят школьные маршруты. 

– «Ездить теперь по нашей дороге – одно 
удовольствие, – рассказывает мама двоих детей 
8 и 14 лет Евгения Трофимова из деревни Пад-

мозеро Медвежьегорского района. – Ремонт 
здесь был крайне необходим. Сократилось вре-
мя в пути, дорога стала безопаснее, а главное 
– наши дети теперь будут меньше уставать, а 
это значит, что усвоение учебного материала 
станет легче.   

На большинстве этих маршрутов появятся 
новые остановочные павильоны, что сдела-
ет ожидание и посадку в автобус детей более 
комфортными. К примеру, на автодороге 
Педасельга – Ладва-Ветка будет установлено 
5 павильонов, окончание работ запланировано 
на конец сентября. На участке от деревни Тол-
вуя до поселка Великая Губа – 8 павильонов, 
один из которых уже поставили.

Капремонт моста на улице Антикайнена 
в столице завершится в ноябре

Техническая готовность объекта составляет более 70 процентов 
Капитальный ремонт моста через реку 

Неглинка в Петрозаводске стартовал в январе 
этого года. 

Подрядной организацией выполнен демон-
таж моста, перенесены сети связи. Работы по 
возведению нового моста завершены на 91%, 
в скором времени специалисты перейдут к 
укладке покрытия. Срок завершения работ 
– ноябрь. 

Мост построен в 60-х годах. За это время 
разрушилась пешеходная часть, на некоторых 
участках отсутствовало перильное ограждение, 
на дорожном покрытии были многочисленные 
ямы. С нагрузкой строение уже не справля-
лось, поэтому было принято решение о капи-
тальном ремонте. Госконтракт на проведение 
работ заключен с подрядной организацией АО 
«АБЗ-Дорстрой» 25 ноября 2022 года. 

В День Республики дадут старт 
газификации Питкярантского района 

В этом году главный праздник Карелии принимает Питкяранта 
Праздничные мероприятия пройдут в 

субботу, 26 августа. 
Одними из значимых событий дня станут 

пуск природного газа в Питкярантском районе 
и подключение к этому виду топлива перво-
го потребителя в рамках программы догази-
фикации. Ввод в эксплуатацию газопровода-
отвода от Олонца до Питкяранты позволит 
газифицировать в районе  более 2 700 квартир 
и 7 объектов теплоэнергетики. 

Основные торжества, посвященные 
103-летию образования республики, пройдут на 
главной сцене на Городской площади. В 15.00 
начнется театрализованное праздничное пред-
ставление «Берег родной – Карелия!», затем 
выступят творческие коллективы Питкярант-
ского района, Национальный ансамбль песни 
и танца Карелии «Кантеле», Оркестр русских 
народных инструментов Карельской госфи-
лармонии «Онего» и другие. Вечером гостей 
праздника порадует выступление московской 
группы «На-На», а для молодежи пройдет дис-
котека с приглашенным ди-джеем.

С 14.00 до 18.00 пройдет фестиваль на воде 
«Культурный ковчег».

Главная сцена фестиваля представляет 
сборный мультифункциональный плот, обеспе-
ченный звуковым и световым оборудованием. 
Она будет пришвартована к берегу Ладожско-
го озера на территории туристической базы 
«Белые мосты». Такой формат плавучей сцены 

выбран не случайно – Карелия известна как 
«край тысячи озер». 

Программа «Культурного ковчега» вклю-
чает выступления финно-угорских творче-
ских коллективов, спортивные состязания, 
показательное шоу мастеров фланкирования 
казачьей шашкой. В ходе фестиваля жители 
и гости праздника также смогут продегусти-
ровать традиционные блюда карельской кух-
ни и принять участие в кулинарных мастер-
классах.

В течение всего дня жителей ждут куль-
турные, творческие, спортивные мероприятия, 
игровые программы. Развернутся торговая 
ярмарка и ярмарка ремесел, будут работать 
различные выставки, пройдет фестиваль 
«Многоликая Карелия». Участники праздника 
смогут посоревноваться в метании сапога и 
поиграть в карельскую игру кююккя. 

В деревне Койриноя состоится церемо-
ния освящения начала строительства часов-
ни имени св. Митрофана Воронежского, а 
у мемориала «Долина героев» – церемония 
возложения венков и цветов. 

По поручению Артура Парфенчикова 
к празднованию 103-летия Карелии Питкя-
рантский район провел большую работу по 
благоустройству общественных пространств, 
ремонту учреждений, автомобильных дорог 
как самой Питкяранты, так и ряда населен-
ных пунктов. 

Петрозаводск и Минск в следующем году 
может связать автобусный маршрут

На заседании Экспортного совета при главе Карелии была 
затронута тема развития экспорта логистических 

и туристических услуг 
Говорили об инициативе компании ООО «Турхолдинг Родина Карелия».
Инициатива подразумевает создание автобусного маршрута, который свяжет Петрозаводск 

с Минском. Первые автобусы могут поехать из Карелии в Белоруссию уже в 2024 году.
Еще одной темой стали трансграничные платежи в национальных валютах с Индией. 

Начальник отдела корпоративных и финансовых институтов филиала Сбербанка в Индии 
Артем Баталов рассказал о возможностях для экспортеров и импортеров в части проведения 
платежей в рупиях и рублях без использования системы SWIFT. Экспортно  ориентированные 
предприятия Карелии активно торгуют с Индией, поэтому для них вопрос о расчетах является 
насущным.

Карельский молодежный форум должен 
стать всероссийским

На турбазе «Урозеро» по инициативе главы Карелии во второй 
раз прошел образовательный форум «Берег»

В форуме приняли участие более 
150 представителей молодежных, волон-
терских, общественных организаций и сту-
денческих сообществ со всех регионов Севе-
ро-Западного федерального округа, ЛНР и 
Васильевского района Запорожской области.
Глава Карелии приехал на форум, чтобы 
пообщаться с участниками. Ребята подели-
лись с руководителем республики идеями по 
развитию региона. Артур Парфенчиков на 
встрече предложил создать парк для худож-
ников у Специализированной школы искусств 
на улице Крупской в Петрозаводске. Там же 
располагается офис карельского «Движения 
Первых». 

– В этом здании прошло 
и мое детство. Когда мы туда 
зашли, оно было в убитом состо-
янии. Увидели там прекрасную 
возможность сделать зал для 
школы искусств и проделали 
внутри колоссальную работу. У 
меня есть идея не просто здание 
отремонтировать, но и сделать 
для художественных классов 
парк, где они могли бы рисо-
вать. Там можно сделать бесед-
ки, куда летом дети ходили на 
пленэры, – рассказал глава.

Он добавил, что этот парк 
смогут посещать все худож-
ники Петрозаводска. Также 
Артур Парфенчиков не исклю-
чил, что фасад школы искусств 
отремонтируют.

Глава Карелии поддержал идею форум-
чан, чтобы «Берег» стал всероссийским еже-
годным форумом, и поручил региональному 
Министерству образования определить место 
его проведения.

– Природа Карелии уникальна. Урозеро 
расположено недалеко от Петрозаводска, 
от аэропорта, есть все предпосылки, чтобы 
форум приобрел всероссийский масштаб.
Одним из ключевых направлений форума в 
этом году стало повышение региональной при-
влекательности через развитие креативных 
индустрий. 

О победителях грантового конкурса 
«Берега» читайте на стр. 22
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Из беломорских водорослей 
будут делать продукты

В Кондопожском районе построят завод по производству 
пищевых добавок из ламинарии Белого моря 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Артур Парфенчиков заявил, что водорос-
ли и морепродукты – это эликсир здоровья.

– Важно, что теперь добыча сырья – водо-
рослей, их переработка и выпуск готовой 
продукции будут локализованы в республи-
ке. Фактически мы создаем новую отрасль. 
Это вопрос продовольственной безопасности, 
импортозамещения и здоровья. Большую зна-
чимость проект имеет для экономики респу-
блики, – отметил Парфенчиков.

Площадку для завода именно в Карелии 
компания выбрала в том числе благодаря бес-
прецедентным мерам поддержки для инвесто-
ров. При содействии правительства Карелии 
подобран земельный участок, выполнены 
проектные работы и достигнуты договорен-
ности о подключении к инженерным сетям. 
Кондопожское муниципальное образование 

– территория опережающего социально-эко-
номического развития, где инвесторам предо-
ставляют налоговые льготы. 

Учредитель ООО НПО «Биомедицинские 
инновационные технологии» Анатолий Хитров 
поблагодарил региональные власти за содей-
ствие. По его словам, это один из успешных 
примеров государственно-частного партнерства. 

– Мы активно ведем переговоры с ПетрГУ. 
Потому что под нас необходимо делать кафе-
дру для обучения биотехнологов. Руководство 
университета обещало оказать поддержку, – 
заявил Хитров.

Кроме водорослей, завод будет использо-
вать и карельские ягоды, например для изго-
товления детского питания. 

Компания «Биомедицинские инновацион-
ные технологии» экспортирует свои товары 
в более чем 40 стран мира. Недавно группа 
присоединилась к национальному бренду 
«Сделано в России».

Карелию на ВДНХ представит 
цифровой аватар Айно

Лицом аватара станет сотрудник музея-заповедника «Кижи» 
Марина Ноженко 

 4 ноября на территории Выставки дости-
жений народного хозяйства (ВДНХ) откроется 
международная выставка-форум «Россия».

Свои экспозиции на выставке представят 
все субъекты Российской Федерации, феде-
ральные органы исполнительной власти, кор-
порации, представители зарубежных стран и 
общественные организации. 

На экспозиции Карелии одной из главных 
тем станет туристическая привлекательность 
региона. У посетителей стенда на ВДНХ появит-
ся возможность познакомиться со знамениты-
ми туристическими достопримечательностями 
республики, не покидая Москвы.

На стенде будет организована зона для вир-
туальных прогулок по туристическим местам. 
Для этого на площадке будет размещена зона с 

VR-очками, надев которые, посетители выставки 
перенесутся в популярные локации Карелии 
и смогут в деталях рассмотреть знаменитый 
музей-заповедник «Кижи», горный парк «Руске-
ала» и другие достопримечательности. Также 
гостей будет сопровождать аватар Айно с лицом 
Марины Ноженко.

Марина Ноженко – историк-переводчик, 
исполнитель песен на карельском языке, лау-
реат множества конкурсов.

Сейчас петрозаводские разработчики 
создают 3D-модель Марины. Ее фотографии 
оцифруют, голос запишут, чтобы аватар мог 
общаться с гостями выставки.

Благодаря такому инновационному подходу 
карельский стенд станет одним из самых запо-
минающихся и привлекательных на выставке.

Премию имени Федосовой 
в 2023 году получит детский 
коллектив из Петрозаводска

Комиссия Министерства культуры Карелии определила 
победителя

Награда имени знаменитой карельской сказительницы Ирины Андреевны Федосо-
вой  на конкурсном отборе присуждена заслуженному коллективу народного творчества 
РФ, детскому фольклорному ансамблю Vesläžed из Петрозаводска. Руководитель – Ольга 
Габукова, Петрозаводская детская школа искусств им. М. А. Балакирева.

Цель премии – поддержать детский коллектив, чья деятельность связана с изучением, 
сохранением, творческим освоением и развитием традиционной культуры и фольклорного 
наследия народов, традиционно проживающих в Карелии. Размер премии – 50 тысяч рублей.

В этом году на соискание премии поступили заявки от детских коллективов из Петроза-
водска и Кондопоги.

Суд разрешил старым 
перевозчикам вернуться 
на прежние маршруты  
Решение суда в законную силу не вступило

Петрозаводский городской суд встал на сторону старых перевозчиков, отвечавших 
за автобусные маршруты №14, 5 и 29. Об этом в соцсети написала и. о. главы города Инна 
Колыхматова. Если решение суда вступит в силу, то старые перевозчики получат возмож-
ность вернуться на прежние маршруты.

 «К сожалению, суд принял решение не в нашу пользу. Возможно, нам где-то не хватило 
аргументов или на данном этапе нам не удалось озвучить все наши доводы, – написала Инна 
Колыхматова. – Мы с этим, конечно же, не согласны. Убеждена, что в интересах горожан, 
вынужденных порой часами ждать своего автобуса в отдаленных районах Петрозаводска, воз-
врат к существовавшей до июня транспортной схеме невозможен. Администрация безусловно 
будет обжаловать решение суда первой инстанции».

Напомним, что с июня за автобусные маршруты № 14, 5 и 29 отвечает перевозчик «Транс-
Балт». За это время новые автобусы совершили 9 тысяч рейсов.

Для муниципальных выборов 
изготовят около 140 тысяч 

избирательных бюллетеней
Утверждены их форма и текст 

В Карелии 8, 9 и 10 сентября состоятся выборы  в трех вновь образованных муници-
пальных округах (Беломорском, Питкярантском и Сегежском) и 11 муниципальных рай-
онах республики. Всего в республике будет замещено 23 должности глав поселений и 
467 депутатских мандатов.

Фамилии зарегистрированных кандидатов будут размещены в алфавитном порядке. В 
бюллетенях также будут размещены место жительства, место работы, занимаемая должность 
кандидата, а в соответствующих случаях – сведения о судимости. 

В трех вновь образованных муниципальных округах на выборах депутатов окружных Советов 
на 27 избирательных участках будут использоваться модифицированные Комплексы обработки 
избирательных бюллетеней (КОИБ-2017). Кроме того, в этих трех округах впервые в респу-
блике у избирателей будет возможность выбрать: проголосовать традиционным способом на 
избирательном участке или с помощью ДЭГ (дистанционного электронного голосования). Для 
этого желающим проголосовать дистанционно необходимо успеть подать соответствующее 
заявление через портал госуслуг не позднее 4 сентября.
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Мост в Шуе должны сдать 
в следующем году

Председатель Заксобрания на странице в соцсети рассказал 
о ходе строительства переправы в поселке 

«Новый мост, который очень ждут жители 
поселка Шуя в Прионежье, завершат строить 
в конце сентября 2024 года. Как рассказали 
нам с Ольгой  Шмаеник представители под-
рядчика и Управления автодорог Карелии, 
работы идут по графику и завершатся в срок», 
– написал он.

Спикер карельского парламента отме-
тил, что переправа жизненно важна для 
поселка, так как соединяет две части 
населенного пункта, разрезанные рекой. 
На возведение двухполосного моста длиной 
почти 170 метров выделено более 830 млн 
рублей. По словам Шандаловича, готов-

ность переправы составляет 38% – сейчас 
здесь обустраивают береговые и русловые 
мостовые опоры.

«Чтобы жители Шуи с одного берега 
могли попасть на другой, совместно с Мин-
трансом Карелии запустили бесплатный 
автобусный маршрут. Благодаря ему можно 
добраться до школы, детского сада, амбула-
тории, магазинов и аптеки. В бюджете респу-
блики на перевозки предусмотрели около 
6 млн рублей. Уверен, местные жители по 
достоинству оценят новое мостовое соору-
жение», – добавил председатель Заксобрания 
республики.

Элиссан Шандалович и Ольга Шмаеник 
проверили ход капремонта школы в Шуе

В мае здесь начал работать новый местный подрядчик 
ООО «Техно», который сменил строительные компании, ранее 

не справившиеся с взятыми обязательствами  
Как сообщила парламентариям директор 

компании Наталья Багинская, сейчас на объ-
екте работают около 25 человек, в ближайшее 
время для косметических работ привлекут 
еще 15 человек.

До конца августа завершатся работы на 
первом этаже, где с 1 сентября будут учить-
ся начальные классы, откроется столовая. 
Одновременно продолжится капремонт на 
втором и третьем этажах. Безопасность детей 
будет обеспечена, проход на верхние этажи 
закроют.

Вице-спикера Ольгу Шмаеник интересо-
вало, как будет организован учебный про-
цесс в старших классах. По словам директора 
школы Оксаны Высоцкой, школьники с 5-го 
по 11-й класс продолжат учебу в поселке 
Мелиоративный, куда для них организовали 
подвоз. Планируется, что к ноябрю капремонт 
полностью завершится и Шуйская школа при-
мет учеников средних и старших классов.

Председатель парламента Элиссан Шан-
далович отметил, что в целом ситуация с 

капитальным ремонтом школ в Карелии 
хорошая, но в Шуе из-за недобросовестных 
подрядчиков сроки работ затянулись.

– Сейчас отрадно видеть существенные 
изменения, которые произошли за короткое 
время, когда появился новый подрядчик. Нас 
заверили, что первый этаж будет сдан уже до 
1 сентября, к 1 ноября школа будет полностью 
запущена. Готовность действительно высокая, 
надеюсь, что все так и будет, необходимый 
темп будет сохранен.

По словам Ольги Шмаеник, контроль за 
работами будет продолжен. В конце августа 
парламентарий вновь посетит школу. Она 
также отметила, что за ходом капремонта 
также следит родительская общественность.

– Мы приедем, чтобы посмотреть шко-
лу, территорию, заезд, а главное – проверить 
безопасность детей, которые здесь будут 
обучаться.

В Карелии федеральная программа 
капремонта охватывает 29 школьных зда-
ний в Петрозаводске и районах республики.

Андрей Монастыршин держит 
на контроле строительство  паромной 

переправы в Панозеро
На этой неделе запланированы сварочно-монтажные работы 

по установке трех секций понтона паромной переправы
Об этом сообщил в соцсети зампредседателя парламентского комитета по агропромыш-

ленной политике, природопользованию и экологии Андрей Монастыршин.
Как напомнил парламентарий, на протяжении долгих лет жители поселка Панозеро 

Кемского района пользовались паромной переправой, которая находилась в неудовлетво-
рительном состоянии и неоднократно приостанавливала деятельность.

«Следует отметить, что реализация инициативы по строительству новой паромной пере-
правы стала возможной благодаря активной деятельности самих жителей поселка, которые 
обращались ко мне и во многие государственные инстанции, а также самостоятельно писали 
обращения к президенту о проблеме своего поселения», – сказал Андрей Монастыршин.

По данным депутата, на строительство новой переправы выделено порядка 60 млн рублей.

Галина Гореликова проверяет готовность 
школ к открытию

Председатель парламентского комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике на выездном 

совещании обсудила ход капремонта в школе имени Фрадкова, 
который находится в завершающей стадии

Школа № 9 в Петрозаводске вошла в феде-
ральную программу капитального ремонта, 
став одним из 29 учебных заведений респу-
блики, где по программе проходит масштаб-
ное обновление. В прошлом году отремонти-
ровали кровлю и фасад. В этом году работы 
проходят внутри здания: здесь обновляют 
инженерные коммуникации – электрические 
сети, системы вентиляции и водоснабжения, 
канализацию.

Как рассказал директор компании-под-
рядчика «РК «Основа» Евгений Кривицкий, 
на объекте задействованы до 30 рабочих. 
Основной объем работ уже выполнен. Сей-
час в помещениях укладывают линолеум, 
ведут другие виды косметических работ. 
До 1 сентября подрядчик вывезет мусор и 
восстановит благоустройство территории. 

Галина Гореликова предложила привлечь 
активистов молодежных организаций, студ-
отрядов, готовых помогать на сборе мусора, с 
расстановкой мебели и уборкой помещений. 
Предварительная договоренность с ними уже 
достигнута.

Также депутат отметила, что остаются 
нерешенными вопросы благоустройства:

– Нужно заасфальтировать территорию, 
привести в порядок спортивную площадку, 
обустроить отмостку здания. Поэтому нам 
необходимо в дальнейшем предусмотреть 
средства на эти виды работ.

Галина Гореликова отме-
тила, что, несмотря на то что 
не все школы республики 
попали в федеральную про-
грамму капитального ремон-
та, депутаты парламента 
совместно с правительством 
республики предусматрива-
ют в региональном бюджете 
средства на проведение теку-
щих ремонтов и приведение 
учебных заведений в норма-
тивное состояние.

Например, за лето ремонт 
провели в Ломоносовской 
гимназии Петрозаводска. 
Особое внимание здесь уде-
лили состоянию пришколь-
ной территории и уличного 
освещения, целостности 

ограждений, чистоте и оснащению учебных 
помещений, соблюдению санитарно-гигие-
нических норм.

«Комиссия отлично оценила ремонтные 
работы, которые были проведены за лето: 
в актовом зале обновлен пол, в коридорах 
линолеум заменен на кафель, установлены 
новые двери и окна. Также очень важный 
момент: смонтирована новая автоматиче-
ская пожарная сигнализация и установлена 
система оповещения ГО ЧС. Вообще, гим-
назия сильно преобразилась, здесь светло, 
уютно, озеленена территория, установлены 
освещение пешеходных зон и видеонаблюде-
ние», – написала Галина Гореликова на своей 
странице в соцсети «ВКонтакте».

Парламентарий обратила внимание на 
состояние кровли, которая нуждается в 
ремонте. Кроме того, по мнению Галины 
Гореликовой, желательно перепланировать 
вестибюль, чтобы сделать его просторнее. 
Кроме того, в гимназии, как и в большинстве 
школ, требуются ремонт асфальта на прилега-
ющей территории и обновление спортивных 
площадок.

За лето ремонты также прошли в Финно-
угорской школе им. Элиаса Леннрота, школе 
№ 27 Петрозаводска и других образователь-
ных учреждениях республики, на выполнение 
работ в которых привлекались средства из 
региональной казны.
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Алексей Хейфец оценил безопасность 
пешеходных переходов у социальных 

объектов в Петрозаводске
Рабочая группа во главе с председателем парламентского 

комитета по здравоохранению и социальной политике 
провела выездное совещание в рамках федерального проекта 

«Безопасные дороги» 

В мероприятии на Кукковке приняли уча-
стие депутат Петрозаводского городского 
Совета Александр Болдырев, сотрудники 
ГИБДД и жители района.

 Участники совещания оценили без-
опасность на тех участках, где пешеход-
ные переходы уже были установлены по 
результатам обращений граждан – вблизи 
лицея № 13 и городской детской поликли-
ники № 2, на детской площадке в районе 
пересечения улиц Ровио и Сортавальской. 
Изменения для участников дорожного дви-
жения были согласованы с Управлением 
ГИБДД.

 Как рассказала жительница района и 
мама четырех детей Наталья Алексеева, 
установленные пешеходные переходы важны 
не только для детей, которые ходят на уче-
бу и в поликлинику, но и для пенсионеров, 
особенно зимой. Вместе с тем остаются и 
проблемные места.

 – Актуален переход от Балтийской улицы 
до кадетского корпуса. Лично меня волну-
ет переход от Беличьего парка к 71-му дет-
скому саду. Там постоянное движение, дети 
переходят сами. Зимой там очень скользко, 
машины не всегда успевают затормозить, – 
поделилась Наталья.

 Члены рабочей группы осмотрели про-
езжую часть от Балтийской улицы до Петро-
заводского президентского кадетского учи-
лища, где жители предлагают нанести зебру. 
Пешеходный переход здесь планируется 
установить в 2024 году.

 – Совместно с сотрудниками ГИБДД смо-
трим организацию подъездных путей, это 
светофоры, пешеходные переходы, ограж-
дения. Параллельно работаем с обращениями 
граждан. На Кукковке граждане достаточно 
социально активны, постоянно поступают 
обращения. Безопасность детей для нас в 
приоритете , – пояснил Алексей Хейфец.

Проект строительства фермы на две 
тысячи голов совхоза «Толвуйский» 

прошел госэкспертизу
Предприятие ищет финансирование 

Проект строительства роботизированной 
фермы на две тысячи дойных коров в совхо-
зе «Толвуйский» прошел госэкспертизу. Об 
этом в соцсети написал спикер Заксобрания 
Карелии Элиссан Шандалович. Сейчас пред-
приятие решает вопрос с финансированием 
проекта.

Также в совхозе заготовили 50% кормов 
на зиму. Процесс осложняется карельской 
погодой. Кроме этого, по словам директора 
предприятия, у совхоза есть нехватка техники 
и квалифицированных кадров.

«В целом с задачами они справляются, 
– сказал Элиссан Шандалович. – Конечно, 
погода в этом году не радовала наших сель-
хозпроизводителей. Было много дождей, это, 
конечно, усложняло задачу. Но я уверен, что 

все задачи, которые стоят перед совхозом 
по подготовке к зимнему периоду, будут 
выполнены, так мне говорят люди».

Также спикер Заксобрания Карелии 
обсудил с руководством предприятия раз-
мер компенсации затрат на производство 
молока из бюджета Карелии. По его сло-
вам, Минсельхоз республики уже напра-
вил предложения совхозу по компенсации 
недополученных доходов в связи с ценой на 
приобретаемое сырое молоко. Эти и другие 
вопросы господдержки сельхозпроизводите-
лей региона депутаты Заксобрания Карелии 
обсудят в осеннюю сессию.

Напомним, что в этом году совхоз «Тол-
вуйский» получил почти 100 млн рублей бюд-
жетной поддержки.

Распределены разрешения 
на добычу лося

По инициативе парламента процедура сопровождалась 
видеофиксацией

Вице-спикер карельского парламента 
Ольга Шмаеник в качестве независимого 
наблюдателя приняла участие в процедуре.

Летом 2022 года парламентом Карелии 
был утвержден новый порядок выдачи раз-
решений на добычу лося и бурого медведя. 
С прошлого года 30% квот распределяется 
среди охотников, которые возьмут на себя 
обязательства по отстрелу волков. Еще 20% 
предусматривается для общественных помощ-
ников охотинспекторов. 50% разрешений 
распределяются путем случайной выборки 
(жеребьевки), если количество заявлений 
на добычу превышает лимит квоты в охот-
ничьем угодье.

 Кроме того, в 2023 году было внесено 
дополнение в региональный закон, делаю-
щее процедуру максимально прозрачной. 
Авторами инициативы выступили депутаты 
Марина Гуменникова, Ольга Шмаеник и Элис-
сан Шандалович. Речь идет об обязательной 
видеофиксации жеребьевки и размещении 
записи в свободном доступе. По решению 
органа исполнительной власти она может 
транслироваться в Интернете.

 Жеребьевка, проходившая в течение 
нескольких часов, транслировалась в паблике 
республиканского Минприроды в соцсети 
«ВКонтакте». Запись трансляции доступна 
пользователям.

 Все поданные на получение квоты 
заявления и присвоенные им номера были 
заранее размещены на сайте Министерства 
природных ресурсов и экологии Карелии, 
а в процессе жеребьевки в каждом случае 
подтверждался факт наличия в перемеши-
вающем устройстве всех поданных номеров 
заявлений.

 – В адрес депутатов поступало много 
жалоб от охотников на проблемы с подачей 
заявлений, на саму процедуру распределения 
разрешений на добычу лося, которая была 
достаточно закрытой. В 2022 году депутаты 
Законодательного Собрания вместе с пра-
вительством республики и Минприроды 
работали над новым законом. В прошлом 
году была проведена первая жеребьевка, и 

по ее итогам жалоб практически не было, – 
прокомментировала Ольга Шмаеник.

С 11 по 17 августа охотники могли подать 
заявление на участие в жеребьевке любым 
удобным способом. Всего поступило свыше 
3 500 заявлений. При этом квота по респу-
блике составила 453 особи. 

Методом жеребьевки распределили 
304 разрешения. Остальные 149 разрешений 
по законодательству РК были выделены вол-
чатникам – специалистам, которые добывают 
волков и проводят учетные и биотехнические 
мероприятия. 

Жеребьевка проводилась по 24 общедо-
ступным охотугодьям республики и длилась 
около 8 часов.

В день жеребьевки в барабан поместили 
закрытые капсулы с номерами охотников, 
которые подали заявления на добычу лося 
по выбранному району. Списки с присвоен-
ными участникам номерами были выложены 
накануне на сайте Минприроды.

Сначала специалист Минприроды доста-
вал из барабана капсулы по количеству квот 
на район. Эти номера и выиграли разрешение 
на добычу лося. Далее он вынимал оставшиеся 
капсулы, демонстрируя все номера на камеру 
– заявки охотников, которые участвовали в 
жеребьевке. 

Охота на лося на гону продлится с 1 по 
30 сентября, на все половозрастные группы – с 
15 сентября 2023 года по 10 января 2024 года.

Результаты распределения доступны на 
официальном сайте Минприроды Карелии .
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Костомукша может стать 
спортивным центром федерального 

уровня 
Артур Парфенчиков рассказал об итогах 

совещания в Москве
Карелии предварительно одобрили 

более 250 млн рублей на следующие этапы 
развития лыжно-биатлонного комплекса в 
Костомукше. Об этом в соцсети рассказал 
глава Карелии Артур Парфенчиков.

Вопросы продления федеральной аркти-
ческой субсидии, по которой сейчас строят 
детский сад в Калевале, глава региона обсудил 
в Москве.

«Карелии предварительно одобрили 
более 250 млн рублей до 2026 года на сле-
дующие этапы развития лыжно-биатлонно-
го комплекса в Костомукше. Мы сейчас 
там очередной этап в рамках нацпроекта 
завершаем. Это строительство администра-
тивного центра, – сказал Артур Парфенчи-
ков. – Биатлон – это не только спорт, но 
и серьезная экономика. Мы это прекрасно 

понимаем и будем работать над тем, чтобы 
у нас в Костомукше появился современный 
лыжно-биатлонный комплекс. Там можно 
тренироваться восемь месяцев. Это по сути 
спортивный туризм. Мы также этот вопрос 
обсудили в Петрозаводске с федеральным 
министром спорта Олегом Матыцином. У 
нас здесь серьезные планы с нашей федера-
цией. Костомукша может стать спортивным 
центром федерального уровня. Сейчас уже 
соответствующие работы поэтапно идут. Мы 
должны привлекать все средства и направ-
ления и рассчитываем на финансовую под-
держку Федерации биатлона».

Здание ФОКа в Костомукше с раздевал-
ками, тренерскими, санузлами и администра-
тивными помещениями планируют сдать к 
концу 2023 года.

Гостиницы помогут снизить 
аварийность на федеральной 

трассе «Кола»
На федеральной трассе происходят 80% аварий 

в республике
Глава Карелии считает, что отели помогут снизить аварийность на «Коле». Одну гости-

ницу ввели в эксплуатацию в прошлом году в Сегеже. Дорогу к ней от трассы «Кола» почти 
достроили, осталось нанести разметку. Об этом Артур Парфенчиков рассказал в соцсети.

«Дорога эта важна для обеспечения нормального функционирования федеральной 
трассы «Кола», – сказал Артур Парфенчиков. – Трасса непростая, и самый сложный 
участок Сегежа – Петрозаводск отметил и наш министр здравоохранения. Понятно, 
что одна из причин частых аварий здесь – это усталость водителей. У нас значительное 
количество аварий происходит с участием транзитных автомобилей, и, конечно, очень 
важно, что на пути с севера в Петрозаводск получается такое место отдыха, где водители 
и пассажиры могут остановиться, поесть, отдохнуть. Наши партнеры из команды «ВАД» 
все сделали с хорошим качеством, быстро, даже раньше сроков контракта. Так что еще 
один проект завершен».

Также глава региона отметил, что дорога к гостинице – важнейший проект для Сегежи 
и Карелии, выход на развитие арктического туризма и этап движения к Белому морю.

 «Дорога примыкает к историческому месту отдыха Сегежи, к пляжу и лесопарку, 
который будут благоустраивать. Мы обещали жителям Сегежи, что строительство гости-
ницы не свяжет эту привычную для них пешеходную трассу автомобильным транспортом. 
Мы обещали построить дорогу и свое обещание выполнили, – сказал Артур Парфенчиков. 
– Дорогу к гостинице строили по решению федеральной правительственной комиссии. 
Два года назад этот объект включили в список инвестиционных проектов, и республике 
дали возможность потратить на строительство этой дороги часть средств, которые мы 
должны были возвращать в рамках наших федеральных бюджетных кредитов. Но вот 
получили возможность эти деньги не возвращать в федеральный бюджет, а вложить в 
развитие нашей инфраструктуры».

С троительство дороги к гостинице обошлось в 268,2 млн рублей.

Подрядчик намерен достроить 
новую школу в Кеми в ноябре

Возведение здания учебного заведения находится 
в финальной стадии

Артур Парфенчиков в ходе рабочей 
поездки в Кемский район оценил ход строи-
тельства новой школы в Кеми. Трехэтажное 
здание школы рассчитано на 1 200 учеников. 
В учебном заведении будут учиться дети с 
1-го по 11-й класс.

В здании будут учебные классы, кабине-
ты, помещения для кружков и мастерские, 
а также два спортивных зала, библиотека, 
актовый зал, медпункт столовая и помещения 
для преподавателей. Строительством объ-
екта занимается компания «Стройгрупп».

– На сегодняшний день мы уже вышли 
на финальную стадию, то есть занимаемся 
благоустройством территории и заканчиваем 
отделочные работы внутри школы. Заклю-
чительными работами у нас будет укладка 
асфальта – планируется в сентябре, октябре; 
установка малых архитектурных форм для 
игровых зон и, соответственно, по периме-
тру установка забора. То есть по графику 
мы должны в ноябре закончить все стро-
ительные работы, – заявил представитель 
компании «Стройгрупп» Николай Ковязин 
в беседе с прессой.

Представитель подрядной организации 
пояснил, что затем у компании будет месяц 
на прохождение процедур по сдаче и при-
емке объекта. К 1 января 2024 года школа 
в Кеми должна быть готова.

Также «Стройгрупп» должна постро-
ить дорогу к учебному заведению протя-

женностью порядка 400 метров. Рабочие 
приступили к расчистке территории, будет 
готовиться насыпь. Подрядчик планирует 
успеть выполнить работы в текущем году, 
заявил Николай Ковязин. Предполагается, 
что на участке будут тротуар, проезжая 
часть и освещение.

Артур Парфенчиков назвал новую школу 
в Кеми «градообразующим проектом». Он 
отметил большую площадь учебных классов.

– Напряженный, конечно, объект с точ-
ки зрения сроков. Были проблемы здесь и на 
начальной стадии строительства, ошибки в 
геодезии. Слава богу, что все эти проблемы 
мы прошли. Сейчас практически уже 80% 
– готовность объекта. Но понятно, отделоч-
ных работ еще много. И территория сейчас 
на 40% сделана. Но надеемся, работаем вме-
сте с нашим партнерами, подрядчиками, 
чтобы к 31 декабря здание было введено 
в эксплуатацию. Дальше лицензирование. 
Надеемся, что уже следующим летом здесь 
будет школьный лагерь и все системы прой-
дут апробацию. Объект, конечно, нужный 
с точки зрения перспектив развития Кеми 
по самым разным направлениям, – заявил 
Артур Парфенчиков.

Ранее министр образования и спорта 
республики Роман Голубев заявлял, что 
новую школу в Кеми на 1 200 мест пла-
нируют открыть для учеников в сентябре 
2024 года.
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Избирком Карелии проверил, 
сколько в республике избирателей

В выборах могут участвовать 502 794 человека

Избирком провел внутреннюю провер-
ку организации работы своего Информа-
ционного центра по установлению числа 
избирателей в Карелии, а также сверил соот-
ношение их числа с данными министерств 
и ведомств, которые ведут учет граждан. 

Проверка охватывала период с 2018-го 
по 2023 год. 

Для оценки числовых показателей дан-
ных об учете избирателей региональный 
избирком обратился в территориальные 
органы Фонда обязательного медицинского 
страхования, Федеральной службы государ-
ственной статистики, Федеральной службы 
исполнения наказаний, Министерство обра-
зования и спорта, Управление по вопросам 
миграции МВД. 

Информация из органов, ведущих учет 
численности населения, сопоставима с числом 
зарегистрированных избирателей (учитывая 
разницу в числовых показателях в силу осо-
бенностей ведомственных персонифициро-
ванных учетов).

Таким образом, было установлено, что 
численность избирателей в Карелии по 
состоянию на июль этого года составляет 
502 794 человека. Избирком заявляет, что 
данные регистра избирателей сопоставимы 
со сведениями госорганов, которые ведут учет 
численности населения. Результаты проверки 
были утверждены. Проверка была проведена 
после депутатских замечаний на неточность 
в подсчетах избирателей в Карелии.

Проверка была проведена после заявле-
ния депутатов Заксобрания Карелии Эмилии 
Слабуновой и Инны Болучевской о вероят-
ности некорректного подсчета численности 
потенциальных избирателей. Доводы парла-
ментариев строились на том, что показатели 
Избиркома республики не совпадают с циф-
рами Карелиястата и данными Всероссийской 
переписи населения. В связи с этим депутаты 
обратились в прокуратуру.

Председатель Избирательной комиссии 
Карелии Алексей Бахилин заявил прессе 
об ответственности за каждую фамилию в 
списке избирателей и своей уверенности в 
точности данных сведений.

– За каждую фамилию мы несем персо-
нальную ответственность. Хочу сказать, что 
у нас точно бывают жалобы. Но это жалобы 
из 500 тысяч человек, которые есть в спи-
сках избирателей, одна или две. Происходят 
накладки, ну, чисто человеческий фактор. 
Но никогда не было массивного количества 
жалоб, которые говорили о некачественной 
работе со списками избирателей. Кроме 
того, хочу отметить, что ЦИК России после 
каждой избирательной кампании проводит 
анализ разницы работы со списками изби-
рателей и количеством проголосовавших 
на этих выборах. И если это более 1%, это 
уже ЧП. У нас и 0,1% никогда нет. То есть 
мы абсолютно уверены в тех данных, с кото-
рыми мы работаем.

Он пояснил, что Избирательная комиссия 
не использует данные Росстатата, поскольку 
те неперсонифицированы. По словам Бахи-
лина, Избирком ведет свой учет потенци-
альных избирателей.

– Данные Росстата, на которые ссылают-
ся заявители, депутаты Законодательного 
Собрания, получают совершенно по иной 
методике, где фактически заявительный 
характер. Кто хотел участвовать в перепи-
си населения, тот участвует. В результате 
потом путем своей методологии, непер-
сонифицированным способом, обрабаты-
вают и получают сведения о численности 

населения, которыми оперирует Росстат. 
Никакого отношения к персонифицирован-
ным учетам, как мы сегодня доказали на 
заседании Избирательной комиссии, оно 
не имеет. Ни УФНС, ни ФОМС, ни Изби-
рательная комиссия не оперируют теми 
цифрами, которыми оперирует Росстат. У 
них своя методика. Мы не говорим, что она 
правильная или неправильная. Мы говорим 
о том, что те цифры, которые применяет 
Росстат, неприменимы к нам. Потому что 
мы совершенно по-другому учитываем изби-
рателей. Мы работаем с каждым избира-
телем, – заявил Бахилин.

В Избиркоме отметили, что сбор и акту-
ализация данных об избирателях ведется 
непрерывно. Так, учитываются сведения о 
миграции, умерших, признанных недееспо-
собным, осужденных и так далее. Избирком 
утверждает, что за каждой учтенной еди-
ницей стоит конкретное лицо, искажения 
полученных сведений нет.

Фактически учет избирателей представ-
ляет собой персонифицированный учет граж-
дан. Иными словами, за каждой учтенной 
единицей в общем числе избирателей стоит 
конкретное лицо с конкретным набором пер-
сональных данных, что исключает искажение 
полученных сведений.

Алексей Бахилин
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Доярка из Карелии вошла в пятерку 
лучших на всероссийском конкурсе

За звание лучшего оператора машинного доения коров 
боролись 63 специалиста из 54 российских регионов страны 

Сотрудница племсовхоза «Мегрега» 
Надежда Оноева вошла в пятерку лучших 
дояров на всероссийском конкурсе. Об этом 
сообщили в пресс-службе Минсельхоза 
Карелии.

Надежда успешно прошла все конкурс-
ные задания и стала четвертой в своей номи-
нации.

– Это был мой первый конкурс всерос-
сийского уровня. Должен был поехать муж 
Григорий, победитель республиканского кон-
курса. Но так как пару месяцев назад он 
отправился для прохождения службы в зону 

СВО, честь представлять Карелию досталась 
мне, – рассказала Надежда. – Самым слож-
ным этапом стала дойка, потому что коровы, 
к которым надо было подсоединить доиль-
ный аппарат, были другой породы, гораздо 
выше и крупнее, чем у нас на предприятии. 
Приходилось высоко тянуться, очень устали 
руки. Отсюда и скорость ниже.

За многолетний добросовестный труд 
в системе агропромышленного комплекса 
Надежде Оноевой вручили благодарность 
Минсельхоза России. В своей профессии 
она более 20 лет. Фотограф из Питкяранты заняла 

первое место в конкурсе Рослесхоза
Лучшей работой признали «Утро на Ладоге»

 Фотография леса авторства Марии Серединой из Питкяранты «Утро на Ладоге» стала 
лучшей на конкурсе фотографий «Лес в объективе» от Рослесхоза. 

Победителя выбирали путем голосования в минувшие выходные в группе Рослесхоза 
во «ВКонтакте». Работа Марии Серединой набрала наибольшее число откликов.

Победителя ждут фирменные подарки от Рослесхоза.

В Калевале есть свои ковры 
с вышивкой

Жительница поселка занимается тафтингом 
Юлия Леттиева – человек творческий. 

Всегда любила что-то делать руками, увлека-
лась вязанием. Когда осталась без работы, 
задумалась о своем деле. Хотелось заняться 
чем-то оригинальным и современным.

Однажды сын показал ей ролик в Интер-
нете, и Юлия поняла: вот оно, то самое! Сей-
час она единственный в Калевальском райо-
не мастер по тафтингу – ковровой вышивке.

В службе занятости, куда Юлия встала 
на учет как безработная, рассказали о воз-
можности составить бизнес-план и полу-
чить финансовую помощь 100 000 рублей. 
Оформилась как самозанятая, купила обо-
рудование, принимает заказы.

– Не знаете, что такое тафтинг? Посмо-
трите в Интернете – это очень захватывает! – 
советует Юлия Леттиева. – Среди моих работ, 
например, корги, Микки-Маус и корейская 
группа BTS. Планирую и дальше развиваться 
в этой сфере.

Карельские деревянные дома будут 
поставлять в Словению

О сотрудничестве компания «Терем» договорилась 
на площадке обучающей программы «Экспортер 2.0» 

в Сколково
Предприниматель Арсентий Суханов 

из Петрозаводска уже 20 лет занимается 
производством срубов жилых, загородных 
домов, бань, беседок из карельской сосны и 
полярной сосны кело. Мастера с многолет-
ним опытом работы владеют технологиями 
русской, норвежской, канадской рубок и 
круглогодично работают на площадке пред-
приятия и местах возведения объектов. 

«Терем» предлагает варианты строитель-
ства – от недорогих и простых до сложных 
комплексных решений «от проекта до «конь-
ка». За годы работы построены десятки объ-
ектов в России и за рубежом. На внутреннем 
рынке основными покупателями выступают 
Москва, Санкт-Петербург и Карелия. 

Развивать международные контакты 
предпринимателю помогает Центр поддерж-
ки экспорта Карелии (ЦПЭ), который рабо-
тает в республике в рамках национальных 
проектов «Международная кооперация и 
экспорт» и «МСП и поддержка индивиду-
альной предпринимательской инициативы». 
Благодаря содействию ЦПЭ «Терем» про-
двигает свою продукцию на электронной 
торговой площадке Fordaq, работает сайт 
компании на английском языке, ведется 
поиск иностранных бизнес-партнеров. Недав-

но предприниматель завершил обучение в 
Сколково и заключил контракт на постав-
ку домокомплекта со словенской фирмой 
Finnbar из Марибора. 

– Мы не планируем останавливаться на 
достигнутом. В 2024 году нацелены откры-
вать новые горизонты экспортной деятель-
ности благодаря участию в международной 
выставке Wood Expo Индия, – говорит Арсен-
тий Суханов.  

Форелевод Николай Федоренко 
рассказал о новшествах на своем 

предприятии
Предприниматель планирует начать производство рыбьего 
жира из продуктов потрошения рыбы и готовится открыть 

столовую для работников

Фермер Николай Федоренко намерен 
применять в производстве установку, 
которая использует продукты потрошения 
рыбы в создании рыбьего жира. Фермер 
считает, что этот проект может быть важен 
с экологической точки зрения, поскольку 
отходы идут на переработку. Об этом пред-
приниматель рассказал во время встречи с 
главой Карелии Артуром Парфенчиковым.

– Не только свои продукты потрошения 
намерен использовать, а еще со всех соберу, 
чтобы в лес не выкинули. Переработаю и 
сделаю уникальный рыбий жир, – заявил 
Федоренко.

В следующем году в поселке Березовка 
планируется ввод в эксплуатацию завода по 
производству рыбных комбикормов мощно-
стью 50 тыс. тонн. Открытие этого предпри-
ятия позволит решить проблему импортоза-
мещения в производстве рыбных кормов. 

Новый завод даст порядка 50 рабочих мест. 
Кроме того, в поселке Янишполе ведется 
строительство инкубационно-выростного 
центра и селекции в области форелеводства 
с использованием технологии замкнутого 
водоснабжения. Объем инвестиций состав-
ляет 500 млн рублей. Здесь будет создано 
30 новых рабочих мест. 

Своих сотрудников предприниматель 
намерен кормить бесплатно.

– Уже сделал большую столовую, оста-
лось оборудование закупить. Для работников 
будет бесплатно, чтобы люди не носили с 
собой обед, а им сварили повара. Вкусно 
поели, полчаса еще отдохнули – и работать. 
Условия надо делать рабочими. Без условий 
никак.

В первом полугодии в хозяйстве Нико-
лая Федоренко выращено 835 тонн рыбы 
и направлено на собственную переработку 
1 416 тонн. В целом в этом году предприятие 
планирует вырастить 3,5 тыс. тонн товарной 
рыбы. 

Предприятие также активно участвует 
в социальных программах Кондопожского 
района. В планах софинасирование капи-
тального ремонта здания школы в поселке 
Березовка и здания Центра культуры и досуга 
в Кондопоге.

– Благодарен компании Николая Федо-
ренко за участие в социальных проектах. Взя-
ли шефство над местной школой – помогли 
обновить актовый зал, выделяют средства на 
ее ремонт , – отметил Артур Парфенчиков.
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Место для суши 
Чтобы успешно запустить цех общественного питания, 
должно сложиться многое, говорит предприниматель 

Игорь Баранников 
Подходящее помещение, современная 

технологическая «начинка», профессиональ-
ный коллектив, который готов радовать 
покупателей новыми вкусами. Свой путь в 
сфере общественного питания петрозавод-
чанин начал в 2017 году, предлагая клиентам 
быстрые перекусы. Со временем в ассорти-
менте добавлялись новые позиции, Игорь 
задумался об укрупнении бизнес-проекта 
и японской, восточной кухнях. 

Средства на расширение производства по 
программе «Приоритет» предприниматель 
получил в Фонде по содействию кредитова-
нию субъектов малого и среднего предпри-
нимательства (ФСК). Проценты в фонде и то, 
что предлагают в банках, – это просто небо 
и земля, говорит Игорь. Договор оформил 
быстро, целевые средства предприниматель 
направил в соответствии с бизнес-планом. 
Привлеченное финансирование и собствен-
ные вложения позволили выкупить помеще-
ние на пр. Первомайском, 29 в Петрозавод-
ске, провести ремонт и оснастить будущий 
цех общественного питания. 

– Арендовать помещение дорого, да и 
разные обстоятельства могут вмешаться. 
Например, попросят съехать. Вкладываясь, 
нужно четко понимать, во что именно ты 
вкладываешься. Поэтому думать о развитии 
своего продукта лучше в собственном поме-
щении, – говорит петрозаводчанин. 

Предприниматель приобрел необходимое 
оборудование – печи для запекания, холо-

дильники, производственные столы – и с мая 
запустил новый цех общественного питания. 

Сегодня «Суши Гриль Мастер» ежедневно 
обрабатывает более 50 заказов, в пиковые 
загрузки – выходные, праздники – цифра 
увеличивается до 100. Есть у Игоря Баран-
никова планы и по развитию своего проекта. 

Петрозаводчанка создала бренд 
натуральной косметики 

Девушка получила субсидию на развитие своего дела

В сентябре 2021 года по инициативе гла-
вы республики Артура Парфенчикова были 
увеличены суммы единовременной помощи 
молодым безработным на открытие соб-
ственного дела. 250 тыс. руб. – хороший 
старт для начинающего предпринимателя. 

С начала года 43 молодых человека 
открыли собственное дело. Среди сфер 
бизнеса производство деревянных изделий; 
изделий из пробки, соломки и материалов 
для плетения; фотодело; аренда и лизинг 
автомобилей; зрелищно-развлекательная 
деятельность; деятельность ресторанов и 
услуги по доставке продуктов питания и 
другие.

Наталья Галибина – молодой предпри-
ниматель из Петрозаводска и создатель кос-
метического производства и бренда мине-
ральной косметики ENA (Ena Cosmetics). 
Наталья обратилась в службу занятости 
с бизнес-идеей, успешно защитила ее и 
получила на открытие собственного дела 
250 тыс. рублей.

– Разработка бизнес-проекта заняла мно-
го времени, так как собственное производ-
ство – дело серьезное, а я перфекционист 
и к написанию бизнес-плана подошла со 
всей ответственностью. В декабре 2022 года 
комиссия одобрила бизнес-план, и я смогла 
приступить к реализации идеи. За полгода 
мы провели огромную работу. Построили 

производство, на ремонт ушло несколько 
месяцев; разработали линейку продуктов, 
протестировали много образцов, дождались 
нескольких доставок оборудования и мате-
риалов, параллельно развивали соцсети, – 
делится Наталья. 

По словам предпринимателя, сейчас 
на производстве готовится первая партия 
продукции. Пока же была запущена воз-
можность записаться в лист ожидания и 
закрытые фокус-группы для тех, кто хочет 
тестировать образцы, прикоснуться к процес-
су разработки составов, посмотреть изнанку 
производства. 

– Субсидия помогла оплатить расходы 
на аренду на время ремонта, пока прибыли 
не было. Также теперь производство обе-
спечено оборудованием на ближайшие годы. 
Все, кому я рассказываю о своем проекте, 
в восторге от масштабов и скорее хотят 
попробовать мою косметику, ведь она про 
бережное отношение в первую очередь к 
самой себе, мой бренд – то пространство 
безопасности, где ты на первом месте и 
ты самый важный человек, – рассказывает 
Наталья.

Для получения консультации по воз-
можной государственной поддержке для 
открытия собственного дела необходимо 
обращаться в агентства занятости по месту 
жительства. 

Бизнес может быть 
экологичным

В Harland Village, который находится в 25 км 
от Петрозаводска, приветствуют бережное 

отношение к природе 

Продвигать проект предпринимателям помогает центр «Мой бизнес». 
Отель стремится соответствовать концепции «эко» с момента строительства. Здесь 

бережно относятся к электроэнергии: установлены солнечные панели, активно исполь-
зуются энергосберегающие светодиодные лампочки и датчики движения. Для водоснаб-
жения на территории обустроена скважина с очисткой, использованная вода проходит 
экопереработку. Гости отеля охотно поддерживают концепцию раздельного сбора мусора. 

На территории Harland Village расположены четыре стильных домика («Черника», 
«Брусника», «Морошка», «Голубика»), русская баня, банные чаны, гриль-домик, админи-
страторский блок, детский городок, панорамный купол для проведения мероприятий. Для 
гостей предлагаются  настольный теннис, велосипеды, батут, снасти для рыбалки и пр. 

– Главной задачей нашей команды является создание пространства для отдыха от 
городской суеты, поэтому гости часто отмечают, что действительно отдыхают и высы-
паются. Отель расположен в тихом и спокойном местечке, а домики, из окон каждого 
из которых открывается шикарный вид на реку или лес, находятся на удалении друг от 
друга, так что гости не мешают друг другу и создается атмосфера уединения, – расска-
зывает директор ООО «ТК Лигея»Елена Харламова. 

Продвигать экоидею предпринимателям помогает центр «Мой бизнес», который 
работает в республике при содействии национального проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы». 
Отель, являясь участником туристического кластера, смог получить поддержку в виде 
софинансирования маркетинговых услуг. Так, в 2021 году сотрудники центра помогли 
предпринимателям настроить контекстную рекламу, а в 2022-м – SMM. 
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20 горных сосен высадят  на аллее 
Энтузиастов

Завершается благоустройство аллеи на Кукковке
Рабочие приступили к заключительному этапу благоустройства аллеи Энтузиастов. 

Здесь положили брусчатку трех цветов и сделали лестницу с гранитными ступенями, 
которую оснастят перилами и аппарелью. На территории установили 18 фонарей. 
Об этом информирует пресс-центр мэрии Петрозаводска.

На аллее Энтузиастов обустраивают газоны. Вдоль нее высадят 20 горных сосен высо-
той до 1 метра. Также на территории разместят скамейки и урны. Работы планируется 
завершить в этом месяце, заявили в администрации.

Работы идут в рамках федерального проекта «Комфортная городская среда».

Город готов встретить холода
Энергетики сообщили о степени готовности 

к прохождению отопительного сезона
ТЭЦ Петрозаводска готова к прохождению отопительного сезона, заявил исполняю-

щий обязанности директора организации Виктор Мирошниченко на планерке в мэрии 
карельской столицы. К зиме подготовлены персонал и оборудование, обеспечены запасы.

– Петрозаводская ТЭЦ готова к прохождению ОЗП (осенне-зимнего периода) 
2023–2024 годов. Создан аварийный запас материалов и оборудования на случай устранения 
повреждений на тепловых сетях, на источнике Петрозаводской ТЭЦ. Персонал полностью 
укомплектован, обеспечен спецодеждой, аттестован по промышленной безопасности в пол-
ном объеме. Обеспечен аварийный запас топлива согласно нормативному запасу, – заявил 
Мирошниченко.

Он также рассказал, что Петрозаводская ТЭЦ готовится провести ремонт оборудования в 
следующем году, для чего потребуется остановка мощностей на 21 день. Часть этого периода 
энергетики намерены обеспечивать горячее водоснабжение с помощью водогрейного котла, 
поскольку отключать горячую воду более чем на 2 недели запрещают санитарные правила.

Названы управляющие компании, 
срывающие план подготовки домов к зиме 

«Служба заказчика» сообщила, как управляющие организации 
готовят жилой фонд к зиме в карельской столице

В число управляющих организаций, 
отстающих от плана подготовки к отопи-
тельному сезону, включены УК «Терри-
тория» и «РГЦ Ключевой». Организации 
«КЭСКО» и «Орбита» не представили план 
мероприятий по подготовке к зиме. Об этом 
заявил директор МКУ «Служба заказчи-
ка» Андрей Ушаков на планерке в мэрии 
Петрозаводска.

Управляющая компания «Территория» 
продемонстрировала 10-процентную готов-
ность по всем видам работ по подготовке к 
зиме. Аналогичный показатель организации 
«РГЦ Ключевой» равен 8 процентам.

– По организациям «КЭСКО» и Орбита» 
не был представлен план мероприятий по 
подготовке к зиме. По этому факту мы обра-
тились в прокуратуру. Учреждением было 
направлено соответствующее обращение. И 
городская прокуратура вместе с жилищным 
надзором проверили данные обстоятельства, 
после чего, собственно, от этих организа-
ций поступила информация, что работа по 
подготовке к зиме активизировалась и все 
будет выполнено в срок. Вопрос находится 

на контроле, – заявил Андрей Ушаков. Он 
также пояснил, что отстающие управляющие 
компании должны выполнить необходимые 
работы, в ином случае информация о них 
будет передана в надзорные органы для про-
ведения проверок и выявления виновных.

В Петрозаводске 12 управляющих компа-
ний в полном объеме выполнили план подго-
товки к отопительному сезону. Это организа-
ции «Мастер-Ремонт», «ОнегоСтройСервис», 
«Сервис», «Новая управляющая компания», 
«Партнер», «Городская управляющая компа-
ния», «Сфера управления», «Ниласан», «УК»
21 век», «Лидер», «Сампо» и «Горслужба».

В рамках подготовки к зиме представи-
телям управляющих компаний необходимо 
провести гидравлические испытания, про-
мыть внутридомовые системы отопления, 
провести необходимый ремонт и так далее.

 Всего в Петрозаводске находятся 
3 012 многоквартирных домов. Их обслу-
живают 50 управляющих организаций и 
288 товариществ собственников жилья 
(жилищно-строительных кооперативов, 
товариществ собственников недвижимости).

Новое отделение детсада «Акварельки» 
откроется в сентябре 

Временно исполняющая обязанности главы Петрозаводска 
Инна Колыхматова рассказала об открытии нового отделения 

детсада, которое расположено на улице Энтузиастов

Новое отделение появится у детского сада 
№ 4 «Акварельки»: две группы на 40 детей 
откроются на улице Энтузиастов. Это встро-
енные помещения на первом этаже жилого 
дома, приобретенные по нацпроекту «Демо-
графия».Об этом сообщила Инна Колыхма-
това после посещения детского учреждения.

Группы рассчитаны на детей 2–3 лет. В 
отделении сада есть помещения для занятий 
и сна, небольшой музыкальный зал, кабинет 
педагога-психолога, методический кабинет. 

Здание оснащено наружным видеонаблюдени-
ем, автоматической пожарной сигнализацией; 
приспособлено для маломобильных граждан.

– Здесь уже расставлены кроватки и дру-
гая мебель, куплены игрушки и методические 
материалы. Контролирующие органы выдали 
необходимые документы, а родители будущих 
воспитанников получили направления. В сен-
тябре эти светлые современные уютные поме-
щения наполнятся детским смехом, – заявила 
Колыхматова.

Освещение впервые появится 
на Ялгубском шоссе

Фонари установят по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги»

На Ялгубском шоссе в Петрозаводске впервые установят фонари, сообщили в 
пресс-службе администрации города. На трассе установят 33 опоры от понтонного 
моста до Заозерской улицы в поселке Заозерье. Осветят почти 1,3 километра дороги.

– По этому вопросу от местных жителей поступали обращения, ведь на Ялгубском 
шоссе никогда не было освещения. Теперь благодаря нацпроекту безопасность дорожного 
движения  повысится, – сказала и.о. главы Петрозаводска Инна Колыхматова. – Работы 
должны завершиться в середине сентября.

Также в этом году приведут в порядок дорогу от Соломенского шоссе до понтонного 
моста – на этом участке пройдет ямочный ремонт. Его должны сделать до конца дорожно-
строительного сезона.

Кроме этого, в Соломенном заканчивают ремонт единственного подъезда к школе 
№ 7, Трудового переулка. Его приводят в порядок благодаря региональной субсидии на 
социально-экономическое развитие города. Подрядчик уже уложил новый асфальт, оста-
лось привести в порядок обочины.

По нацпроекту «Безопасные качественные дороги» в этом году отремонтировали улицу 
Трудовых резервов, которая пересекается с улицей Труда. Работы уже завершены, сейчас 
подрядчик готовит документы для их приемки.

Петрозаводская ТЭЦ намерена 
остановить работу оборудования 

на 21 день в следующем году
Энергетики будут производить ремонт оборудования

Петрозаводская ТЭЦ готовится прове-
сти ремонт оборудования в следующем 
году, для чего потребуется остановка мощ-
ностей на 21 день. Часть этого периода 
энергетики намерены обеспечивать горя-
чее водоснабжение с помощью водогрей-
ного котла, поскольку отключать горячую 
воду более чем на 2 недели запрещают 
санитарные правила. Об этом на планерке в 
мэрии сообщил исполняющий обязанности 
директора Петрозаводской ТЭЦ Виктор 
Мирошниченко.

– Мы бы хотели полный останов продлить. 
Было совещание в администрации. В следую-
щем, 2024-м, году мы хотим остановиться на 
21 день, чтобы провести более качественный 
ремонт основного оборудования – котлов, 
турбин. Горячее водоснабжение осуществлять 
через водогрейный котел. Там свои нюансы. 
Мы хотим остановить основное оборудование 
– не вырабатывать электрическую энергию, 
а работать водогрейным котлом. А потом и 
полный останов сделать на 21 день: неделю 
горячее водоснабжение выдавать, а турбины, 
котлы уже остановить, – рассказал Виктор 
Мирошниченко.

Он также заявил, что сокращение пери-
ода летнего отключения горячей воды в 

Петрозаводске не предполагается в насто-
ящее время.

– К сожалению, эти 2 недели, в которые 
мы отключаем горячее водоснабжение, 
необходимы для ремонта основного обору-
дования – котлов и турбин Петрозаводской 
ТЭЦ во время полного останова. У нас обо-
рудование с поперечными связями. И при 
ремонте нужно производить полный останов 
не только на тепловых сетях, но и на основном 
оборудовании. Для того, чтобы мы прошли 
осенне-зимний максимум в полном объеме, 
без замечаний. Я думаю, что для этого нужно 
делать какие-то резервные источники. Петро-
заводская ТЭЦ не может, не останавливая 
основное оборудование, продолжать горячее 
водоснабжение города. К сожалению, это так 
на данный момент, – заявил Мирошниченко.

Исполняющий обязанности директора 
Петрозаводской ТЭЦ также отметил, что 
энергетики желали бы отключать горячую 
воду в городе на еще больший срок, одна-
ко такие действия находятся под запретом 
санитарных правил.

– Мы бы хотели побольше немножко. 
Но, к сожалению, СанПиН нам не разрешает 
отключать горячее водоснабжение более чем 
на 14 дней, – отметил Виктор Мирошниченко.
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Детский сад в Калевале достроят 
через полгода

Строительство началось в мае
Детский сад в Калевале на 300 мест 

достроят через полгода. Об этом в соц-
сети рассказал глава Карелии Артур Пар-
фенчиков.

«Предыдущие дни долго работал в 
Москве, участвовал в комиссии по развитию 
Арктики, где мы обсуждали под руководством 
вице-премьера Юрия Трутнева социальные 
программы, – сказал глава региона. – Напом-
ню, что сейчас по социальной программе 

развития Арктики мы строим детский сад в 
Калевале. Строительство компании «КСМ» 
идет в срок, и я думаю, уже через полгода 
будет завершено».

 Здание детского сада в Калевале будет 
трехэтажным, в нем предусмотрен подваль-
ный технический этаж. Строят объект по 
типовому проекту. Здание оборудуют пожар-
ной и охранной сигнализациями, системой 
видеонаблюдения.

Вручение ключей новоселам 
в Сортавале начнется в сентябре 

В новый дом из аварийного фонда переедут 
304 человека

В 115-квартирном доме на улице Октябрьской компанией «Балтийская» завершены 
все строительные и отделочные работы, благоустроена территория и установлена 
детская площадка. 

Глава Карелии Артур Парфенчиков сообщил во «ВКонтакте» о высокой степени готов-
ности и дома на 155 квартир, он строится на улице Первомайской. В настоящее время 
строители заняты внутренней отделкой. 

«Планируем сдать его в эксплуатацию до конца года. Всего в новые дома Сортавалы 
переедут более полутысячи жителей города и района», – отметил глава. 

Планами о сдаче еще четырех домов поделился министр строительства, ЖКХ и энер-
гетики РК Виктор Россыпнов:

 – Ближайший из них к вводу – третий дом в Кондопоге. Планируем получить разреше-
ние на ввод в эксплуатацию в сентябре. На октябрь намечена сдача дома в Шуе и второго 
дома в Суоярви. И завершим программу расселения жилья, признанного аварийным до 
1 января 2017 года, вводом дома в Лахденпохье и второго дома в Сортавале.

Таким образом, всего в рамках действующей программы будет построено 11 домов: 
по два в Петрозаводске, Сортавале и Суоярви, по одному в Янишполе, Беломорске, Кон-
допоге, Лахденпохье и Шуе.

Старинную часовню восстановили 
в Ялгубе

Культовое сооружение возвели в XIX веке
Торжественное открытие и освящение часовни великомученика Власия Севастий-

ского состоялись в Ялгубе.
Часовня была возведена еще в XIX веке из строения, привезенного с острова Кижи. Со 

временем часовня сильно обветшала и купольная часть была утеряна. Однако благодаря 
финансовой поддержке Инженерного центра пожарной робототехники «ЭФЭР» памятник 
архитектуры удалость восстановить.

Освящение часовни провел протоиерей Леонид Леонтюк, настоятель прихода Сре-
тенского храма в Петрозаводске. Участие принимали представители «ЭФЭР», органов 
местного самоуправления, казачьих обществ и некоммерческих организаций Карелии.

Тротуар и дорогу у Никольского 
храма в Сортавале приведут 

в порядок
Территорию  начнут благоустраивать 

в ближайшее время
Благодаря инициативе предпринимателей в Сортавале выложат плиткой тротуар 

у Никольского храма. Об этом сообщили в паблике города.
Подготовку к работам уже закончили, скоро тротуар начнут приводить в порядок. Так-

же в этом году в Сортавале заасфальтируют участок вдоль Никольского храма по улице 
40 лет ВЛКСМ.

Недавно на парковке возле парка Ваккосалми в Сортавале уложили новый асфальт.Школы и детсады Сегежского района 
готовы к новому учебному году

Комиссия по проверке готовности школ и детских садов 
к новому учебному году завершила работу в районе
Все 22 учреждения образования гото-

вы к запуску систем теплоснабжения и 
горячего водоснабжения, столовые и 
кухни готовы к приему воспитанников и 
школьников, произведен косметический 
ремонт помещений. Об этом информирует 
паблик Сегежского района.

 Территории садов и школ приведены в 
порядок, перед 1 сентября планируется ско-
сить траву.
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В Минсельхозе рассказали, почему 
не следует кормить городских птиц

Голуби и вороны могут заразить человека острой 
инфекцией

Специалисты Минсельхоза Карелии объяснили, почему не стоит кормить птиц на 
улице. Городские голуби и вороны могут заразить человека орнитозом – острым инфек-
ционным заболеванием.

Источником и резервуаром возбудителя являются различные виды синантропных (живу-
щих в населенных пунктах), декоративных и домашних птиц, у которых орнитоз может 
протекать в острой форме или в виде носительства. Зараженность орнитозом городских 
голубей и серых ворон достигает 30–80%.

Заболевание вызывают хламидии – микроорганизмы, занимающие промежуточное 
положение между бактериями и вирусами. Признаками орнитоза у птиц являются ринит, 
диарея, воспаления глаз, заторможенность, вялость, взъерошенность оперения и отказ от 
еды. Однако, отмечают специалисты, большинство пернатых болеют бессимптомно и внешне 
кажутся вполне здоровыми. Тем не менее и такие птицы способы распространять болезнь.

В организм человека возбудитель проникает через слизистую оболочку органов дыха-
ния, при вдыхании пыли, содержащей хламидии. Это могут быть высохшая взвесь помета 
птиц, выделения из клюва, испачканные частицы пуха.

После заражения орнитозом у человека может поднятья температура и повыситься 
потоотделение, возникнуть озноб, головная боль и боль в мышцах и суставах. Среди сим-
птомов нередко отмечается конъюнктивит, а в дальнейшем может развиться пневмония. По 
словам экспертов, первый признак поражения легких – кашель, появляющийся на третий-
четвертый день болезни. Чаще всего в результате инфицирования происходит поражение 
мозга, селезенки, печени и сердца.

Напомним, 3 августа в центре Петрозаводска в помете птиц обнаружили вирус птичьего 
гриппа. 4 августа глава Карелии ввел карантин на территории республики из-за очага вируса, 
а 7 августа ограничительные мероприятия отменили, так как повторная экспертиза помета 
на птичий грипп дала отрицательный результат.

В Петрозаводске пройдет 
Всероссийский марафон 

донорства костного мозга
Марафон организован в поддержку развития 

Федерального регистра доноров костного мозга 
Всероссийский марафон #ДавайВсту-

пай, организованный Федеральным реги-
стром доноров костного мозга, берет старт 
1 сентября в Улан-Удэ. Донорский марафон 
продлится 71 день и пройдет последова-
тельно в 72 городах России. Завершится 
10 ноября в Архангельске.

Проект приурочен к годовщине ввода в 
эксплуатацию государственной информацион-
ной системы Федерального регистра доноров 
костного мозга и гемопоэтических стволовых 
клеток (1 сентября 2022 года) и Всемирному 
дню донора костного мозга, который отме-
чается ежегодно в третью субботу сентября. 

Тридцать восьмым городом, где пройдет 
марафон, станет Петрозаводск. Меропри-
ятия состоятся 8 октября. 

В центре внимания 42-километровый 
мономарафон амбассадора донорства кост-

ного мозга и опытного спортсмена Арте-
ма Алискерова по основным городским 
достопримечательностям. Артем Алиске-
ров перенес лейкоз и 31 курс химиотера-
пии. Молодой человек, будучи инвалидом 
I группы, активно пропагандирует донорство 
костного мозга.

На Республиканской станции пере-
ливания крови пройдет донорская акция 
#ДавайВступай, где все желающие смогут 
сдать образец для генетического анализа и 
вступить в Федеральный регистр доноров 
костного мозга.

В Петрозаводском государственном 
университете с интерактивной лекцией «Я 
могу. Я должен. Я – донор костного мозга» 
выступит спикер Федерального регистра с 
десятилетним опытом в развитии донорства 
костного мозга Наталья Малышева.  

Питкярантская ЦРБ поэтапно 
преображается

Капитальный ремонт проводится по программе 
модернизации первичного звена здравоохранения 
В прошлом году привели в порядок 

хирургическое отделение. 
По этой же программе, входящей в нац-

проект «Здравоохранение», в 2023 году завер-
шили ремонт в главном корпусе. Заменили 
старые деревянные окна на пластиковые. 
Появились новые двери, полы, покрашены 
стены, установлены современные розетки 
и выключатели, сантехника и освещение. 
Сейчас завершаются прокладка коммуни-
каций и ремонт в подвале. До конца года 
отремонтируют крыльцо главного корпуса.

Лечебное учреждение дооснащается 
современным оборудованием. По программе 
модернизации первичного звена здравоох-
ранения с начала года в больницу поступило 
14 единиц оборудования, в списке 4 кар-
диографа для отделения скорой помощи, 
палаты ИТАР, поликлиники и терапевтиче-

ского отделения, 9 холодильников в детскую 
консультацию, клинико-диагностическую 
лабораторию, отделение скорой помощи, 
инфекционное отделение и поликлинику. 
Отделение скорой помощи получило новый 
дефибриллятор. Будут направлены средства 
на приобретение оборудования для физио-
процедур.

– В этом году День республики мы отме-
тим в Питкяранте. Город преображается на 
глазах. Минздрав Карелии со своей стороны 
также сделает подарок жителям города и 
района – отремонтированную больницу, – рас-
сказал министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков . 

Питкярантская ЦРБ в целом обслужива-
ет порядка 16,7 тысячи человек, в пик тури-
стического сезона эта цифра возрастает до 
25 тысяч.

Проблему с протекающей крышей 
решили в поликлинике Петрозаводска

Ремонт в медучреждении провели по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения 

В городской поликлинике № 4 в этом 
году частично отремонтировали крышу. 
Об этом в соцсети написал министр здра-
воохранения Карелии.

В 2022 году  в поликлинике отремонтиро-
вали помещения женской консультации, но 
систему вентиляции установили в этом году.

Кроме этого, в женской консультации и 
детском отделении заменили 166 радиаторов 
отопления.

 «Все это важно для работы учрежде-
ния. Поликлиника становится современнее 
и комфортнее для медицинских работников 
и пациентов», – написал Михаил Охлопков.

Список правил здорового человека
Министр здравоохранения республики Михаил Охлопков 

разместил в соцсети список из 10 пунктов, в который 
включены полезные для здоровья привычки

«Конечно, это идеаль-
ные рекомендации. Не все 
можно сразу соблюсти. Но 
стремиться к этому надо, 
постепенно внедряя в свою 
жизнь больше пунктов из 
чек-листа», – прокоммен-
тировал список министр.

По словам Михаила 
Охлопкова, низкая физиче-
ская активность, курение, 
избыточная масса тела, 
повышенное содержание 
холестерина в крови и 
повышенное артериальное 
давление являются незави-
симыми, самостоятельными 
факторами риска развития 
заболеваний.

«По данным медицин-
ских организаций Каре-
лии, с начала года диспан-
серизацию прошли более 
110 000 жителей республи-
ки, или 53% от плана. У более 
26 тысяч из них выявлен фак-
тор риска – низкая физиче-
ская активность», – отметил Охлопков.

Низкая физическая активность увеличи-
вает риск развития ишемической болезни 
сердца на 30%; сахарного диабета II типа на 
27%; рака толстого кишечника и рака молоч-
ной железы на 21–25%, заявил министр.

«Поэтому рекомендую заниматься 
минимум 150 минут умеренной физиче-
ской активностью или минимум 75 минут 
интенсивной (например, спортивные игры) 
в неделю», – резюмировал глава Минздрава 
Карелии. 
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Глава Карелии проинспектировал 
отремонтированные помещения 

Кемской больницы
В помещениях кемского медучреждения 

провели капремонт

В структуре больницы работают стацио-
нар и поликлиника в Кеми, терапевтический 
участок в поселке Рабочеостровск, а также 
восемь фельдшерско-акушерских пунктов.

В 2021–2022 годах здесь капитально отре-
монтировали здания и помещения Кемской 
ЦРБ на сумму 28,3 млн рублей. Проведены 
работы по капремонту третьего этажа под 
размещение детского отделения поликли-
ники. Для перемещения поликлиники для 
взрослого населения завершены работы по 
капремонту первого и второго этажей быв-
шего терапевтического корпуса, который 
расположен в Кеми на улице Энергетиков. 
В 2022 году был выполнен снос части ава-
рийных зданий, принадлежащих больнице.

В этом году по региональной про-
грамме «Модернизация первичного звена 
здравоохранения в Республике Карелия» 
капитально отремонтировали поликлини-
ки для взрослого и детского населения. 
Были отремонтированы детское отделение 
поликлиники, а также стоматологическое 
отделение, кабинет зубопротезирования и 
административный корпус.

В больнице дополнительно отремонти-
ровали лестничный пролет 1–3-х  этажей 
детского отделения, закупили медицинскую 
и офисную мебель, лабораторные столы, 
жидкокристаллический телевизор, а также 
художественно оформили стены детской 

консультации. Приобретено медицинское 
оборудование: стерилизатор, светильник, два 
электрокардиографа, очиститель воздуха. 
Также для больницы купили автомобиль 
LADA Granta.

– Мы переехали в такое красивое поме-
щение. Отремонтировали нам второй этаж 
под взрослую поликлинику. Наши пациенты 
очень довольны. У нас нет такой скученности, 
как было у нас в старом здании. У нас очень 
хорошие, просторные, светлые кабинеты. 
Тепло здесь, светло. Нету пересечения паци-
ентов, – заявила и.о. главного врача Кемской 
ЦРБ Любовь Старовойтова.

Она сообщила, что в этом году детская 
поликлиника была переведена со старого 
здания на третий этаж медучреждения.

– Тоже нам ее оперативно очень отремон-
тировали. Наши маленькие пациенты очень 
довольны. Им все нравится. У нас очень краси-
во там сделали. Постарались наши художники 
немножечко украсить лечебное учреждение, 
чтобы пациентов, когда приходят на прием, 
можно было чем-то отвлечь от их проблем 
и помочь им найти контакт с доктором, – 
сообщила Старовойтова.

По информации Минздрава Карелии, в 
поселке Рабочеостровск планируют построить 
врачебную амбулаторию. Проект получил 
положительное заключение экспертизы. 
Строительство запланировано на 2024 год.

Какие грибы повышают либидо?
Этот год в Карелии урожайный на дары леса 

Грибы помогают повысить сексуальное 
влечение к партнеру как у мужчин, так и у 
женщин, но больше всего на либидо влияют 
лисички и белые грибы. В них содержится 
большое количество витаминов и минера-
лов: магния, витаминов группы В, железа, 
цинка, а также витаминов С и D. Об этом в 
соцсети рассказал министр здравоохране-
ния Карелии Михаил Охлопков.

Он отметил, что грибы в принципе полезны 
для организма, ведь они богаты витаминами А, 
С, группы В, D, РР. Также в их состав входят 
важные для организма человека минералы: 
калий, медь, железо, кальций, натрий, рубидий, 
олово, кадмий, молибден, хром, сера, серебро. 
Продукт богат и белком. Он составляет 65-70% 
от общего количества веществ.

В грибах много антиоксидантов, которые 
угнетают хроническое воспаление и нейтра-
лизуют свободные радикалы, в результате 
чего снижается риск возникновения рака. 

Наличие клетчатки способствует нормали-
зации уровня сахара в крови и снижению 
риска заболеть сахарным диабетом II типа.

Бета-глюканы, содержащиеся в грибах, 
снижают уровень холестерина в крови. Калий 
вызывает расслабление мышечной ткани 
стенки сосудов и, как следствие, помогает 
снизить артериальное давление. Но есть 
грибы советуют не чаще двух раз в неделю 
порциями около 100-120 грамм.

«Употребляя в пищу эти дары леса, соблю-
дайте осторожность, – написал министр. – 
Угрозу здоровью несут не только ядовитые 
грибы, но и неправильный способ приготов-
ления, а также нарушение сроков и правил 
хранения. Особо внимательно нужно также 
относиться и к домашним грибным консер-
вациям».

По его словам, пока отравившихся люби-
телей грибных блюд в Карелии не зареги-
стрировано.

Михаил Охлопков рассказал, 
как продлить жизнь минимум на пять лет

В этом, считает министр, помогут яблоки
Министр здравоохранения республики рассказал на личных страницах в социаль-

ных сетях, что яблоки могут продлить жизнь человека на пять лет. Этот фрукт содержит 
пектин и множество витаминов. Особенно полезны яблоки, не предназначенные для 
длительного хранения.

«Яблоки продлевают молодость, красоту, здоровье и помогают в борьбе с ожирением. 
Достаточно съедать по одному фрукту в день, чтобы продлить жизнь минимум на пять лет. 
Людям с проблемами желудочно-кишечного тракта лучше употреблять яблоки в запеченном 
виде», – написал Михаил Охлопков, отметив, что перед употреблением их нужно тщательно 
помыть, даже если их только собрали с огорода. 

Флюорографический кабинет стал чаще 
ездить в села и деревни 

Специалисты приезжают к пациентам в отдаленных 
населенных пунктах республики с 2019 года

С начала этого года передвижной флюо-
рографический комплекс Республиканского 
противотуберкулезного диспансера сделал 
157 выездов в деревни и села Карелии. За 
первые семь месяцев 2022 года их было 72. 
Об этом в соцсети написал министр здра-
воохранения республики.

Обследование прошли более 6 400 жите-
лей в 72 населенных пунктах, а в прошлом 
году – 2 305 человек в 32 населенных пунктах. 
Увеличилось не только количество выездов, 
но и расширилась география обследований.

Недавно мобильный пункт работал в 
Вирандозере, что в 150 километрах от Бело-
морской больницы. Диагностику прошли 
56 человек.

«Такие масштабные обследования позво-
ляют строго контролировать заболевания 
легких, в том числе туберкулез, – написал 
министр. – В случае выявления патологии у 
пациента его направляют или в противотубер-
кулезный диспансер, или в Республиканский 
онкологический диспансер в зависимости от 
выявленного заболевания».
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«Зерно меня вдохновляет» 
Сортавалец прошел путь от музыканта до фермера

Поля Алексея

Зерноуборочный комбайн Трактор

Анастасия МИХАЙЛОВА

Что сначала – курица, яйцо, а может быть, зерно? Еще 
одну вводную к логической задачке добавляет Алексей 
ЧЕБАЕВСКИЙ из Сортавалы. Мужчина уже несколько лет 
занимается сельским хозяйством, а в этом году ждет боль-
шой урожай ячменя и овса. По словам фермера, это начало 
прорывного проекта для региона, результатами которого 
станут собственный карельский хлеб, каша и не только.

В 2019 году житель Сортавалы Алексей Чебаевский 
получил от Минсельхоза Карелии грант «Агростартап» 
на создание ягодного хозяйства. Он заложил плантацию 
под малину и попутно занимался животноводством. Но 
потом решил, что нужно научиться выращивать зерно – 
ключевой продукт для «сельхозки».

Из офиса в поле
Алексей считает себя новичком, хотя в сельском хозяй-

стве он уже четыре года. Музыкант по образованию, муж-
чина работал концертмейстером и преподавателем, потом 
перешел в сферу радиовещания, а оттуда – на ферму.

– Идея сельского хозяйства ко мне пришла после долгого 
сидения в офисе. Я занимался медиабизнесом с 2005 года 
– у нас сеть радиостанций по Карелии и Ленинградской 
области. Сидел-сидел, и мне стало скучно. И я вышел в 
поля. Начал гулять и думать, что я могу здесь делать, – 
вспоминает он.

Сначала фермер оформил земельный участок, провел 
на него электричество и создал инфраструктуру. Четы-

ре года Алексей выращивал малину, «отвлекался» на кур 
и коз, а потом задумался над тем, чтобы сажать зерно. 
Несколько пробных попыток показали – в Карелии может 
расти свой хлеб.

– Это три наши традиционные культуры – рожь, ячмень 
и овес. Как бы я ни путался со сроками посадки, в любой 
год рожь вырастала практически одинаково хорошо. Еще 
я посоветовался со многими «крестьянами» и интересны-
ми людьми, которые живут в Карелии, а также перенял 
финский опыт. В Финляндии мы видели поля, сплошь 
покрытые зерновыми культурами, – делится мужчина.

Образцы для посадки и практические навыки фермер 
приобрел у производителей из Ленинградской области. В 
техническом арсенале у Алексея трактор, культиваторы, 
дисковые бороны, а недавно он приобрел еще и финский 
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зерноуборочный комбайн. По его словам, эта чудо-машина 
превосходно подходит для карельской земли и позволит 
выйти на принципиально другой масштаб.

– Кто был в начале – курица или яйцо? Ни то, ни другое, 
потому что без зерна курица ничего не может, ни яйца 
снести, ни себя прокормить, – смеется Алексей.

Фирменный хлеб

Недавно фермер посадил ячмень и овес, которые 
поспеют ближе к сентябрю, а затем он займется рожью. 
Собранный урожай пойдет на семена в следующий сезон, 
а уже потом зерно пустят на переработку. Из него Алексей 
планирует готовить фирменный карельский хлеб, овсяные 
хлопья, а также эксклюзивное ржаное и ячменное пиво.

– Я хочу достичь полного цикла. Зерно будет пере-
рабатываться либо в хлопья, либо в хлеб, либо идти на 
пивоварение. Отдавать мы никому ничего не будем, все 
будем делать сами, – поясняет Алексей.

Сейчас у агронома есть поле в собственности, еще 
один участок площадью 100 гектаров он арендует (для 
фермерских хозяйств земля предоставляется без аукци-
она). Как объясняет Алексей, разные культуры с гектара 
приносят разный урожай, например, рожь – 1,5–2 тонны, 
ячмень – где-то 3–3,5. Для хранения задействуют ангар-
бывший курятник, который вмещает до 100 тонн зерна. 
Останется обеспечить переработку.

– На зерновых я буду стараться делать механизацию 
всего процесса. Надеюсь, государство меня поддержит, 
ведь зерноводство в Карелии надо развивать, так как наши 
традиционные культуры растут хорошо. Сейчас я занимаюсь 
новыми участками и столкнулся с тем, что к ним никак 
не съехать с трассы. Хотелось, чтобы эта проблема тоже 
как-то решалась, – говорит Алексей.

Идеальные условия
Уже сейчас с помощью домашней мельницы фермер 

делает муку и печет хлеб (исключительно бездрожже-
вой, на хмелевой или ржаной закваске), пробует разные 
технологии, учится по рецептам из Интернета.

– Я планирую наращивать производство небольшими 
темпами. В идеале это сеть пекарен, которые будут по 
Карелии делать хлеб из нашего зерна. У нас в стране при-
нят закон по фермерскому пивоварению, по которому 
определенное количество литров можно изготавливать 
по упрощенной лицензии прямо на месте хозяйства. Еще 
можно делать вино из малины. Но сразу все не объять.

В суглинистых почвах Сортавальского района, отмечает 
фермер, зерно растет прекрасно. На счастье, не приходится 
бороться с сорняками и вредителями – их попросту нет. На 

полях используется комплексное минеральное удобрение 
без вредных химикатов. В общем, считает Алексей, для 
зерноводства есть все условия.

– Прорывной проект заключается в том, что у нас в 
Карелии можно выращивать зерно, печь из него хлеб и 
делать пиво, – подчеркивает он. – Это совершенно меняет 
весь процесс, потому что карельским хлебом может назы-
ваться тот, который выращен здесь. Зерно меня вдохнов-
ляет, потому что мы должны выращивать этот материал 
у себя под ногами.

Овес

Карельский хлеб
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Госфинансы под контролем 
Казначейства России

В 2023 году отмечается 100-летие со дня образования 
контрольно-ревизионных органов Минфина России

В руках государства сосредоточены колоссальные 
ресурсы, которые необходимо использовать рационально 
и эффективно. 

Контрольно-надзорная деятельность – часть бюджетного 
процесса. Сегодня от того, насколько качественно работают 
контрольно-финансовые органы, зависят социальная устой-
чивость государства, его экономическая безопасность, а 
следовательно, и качество жизни всех граждан России. 

Нацпроекты
С 2020 года приоритетным направлением социальной 

политики государства стали национальные проекты. В Каре-
лии реализуются региональные составляющие следующих 
национальных проектов – демография, здравоохранение, 
образование, жилье и городская среда, экология, развитие 
транспортной системы, малое и среднее предприниматель-
ство, международная кооперация и экспорт, культура и 
туризм.

Для финансирования национальных проектов из феде-
рального бюджета выделяются огромные средства, кото-
рые должны расходоваться эффективно. Контроль за этим 
– задача Федерального казначейства: проверки органов 
исполнительной власти и юридических лиц, бюджетный 
мониторинг, казначейское сопровождение исполнения 
программных мероприятий и контрактов. 

В нашем регионе эти функции выполняет Управление 
Федерального казначейства по Республике Карелия. 

Должностными лицами управления фиксировались 
отдельные факты нарушений: при благоустройстве обще-
ственных и дворовых территорий в рамках реализации про-
екта «Жилье и городская среда», ремонте дорог региональ-
ного и местного значения в рамках проекта «Безопасные 
качественные дороги», закупке спортивного оборудования и 
устройстве спортивных площадок по проекту «Демография».

В качестве примера можно отметить факт неэффектив-
ного использования средств федерального бюджета при 
реализации в 2019 году мероприятий проекта «Безопас-
ные качественные дороги»: уложенное в рамках текущего 
ремонта асфальтовое покрытие на набережной Варкауса в 
Петрозаводске менее чем через год было демонтировано 
при выполнении запланированных работ по организации 
нового кольцевого пересечения. А ведь эти средства могли 
быть направлены на ремонт иных городских дорог.

Ковид
В 2020–2021 годах контроль за использование бюд-

жетных средств, направленных на борьбу с коронави-
русной инфекцией, сразу же был определен как один 
из приоритетов.

Результатом контроля со стороны управления стало 
установление фактов неправомерного удержания налога 
на доходы физических лиц с выплат стимулирующего 
характера за особые условия труда и дополнительную 
нагрузку медицинским работникам, помогающим граж-
данам с ковидом. На основании выводов управления сотням 

медицинских работников были возвращены неправомерно 
удержанные денежные средства.

Устранение 
нарушений

Проверками в отношении предприятий хлебопекарной 
промышленности Карелии зафиксировано неисполнение 
отдельными юридическими лицами условия предостав-
ления им бюджетной поддержки – недопущение роста 
цен субсидируемой продукции. В 2021 году несмотря на 
получение субсидий проверенные предприятия повысили 
цены на хлеб и хлебобулочные изделия, обеспечив для 
себя дополнительную выгоду. Средства субсидий, полу-
ченных с нарушением, были истребованы управлением 
к возврату в бюджет республики.

В рамках проверки Фонда капитального ремонта Каре-
лии установлены случаи оплаты в 2021 году фактически 
невыполненных работ по капремонту в многоквартирных 
домах Петрозаводска, а также работ по завышенной стои-
мости. Ущерб бюджету фонда, сформированному за счет 
взносов граждан, составил порядка миллиона рублей. Управ-
лением было направлено в фонд требование об устранении 
нарушений, в том числе путем обеспечения выполнения 
недостающих работ.

Управление также проводит проверки сфер, финан-
сируемых из федерального бюджета, деятельности феде-
ральных органов власти и госучреждений. Выявлялись 
факты нецелевого использования бюджетных средств 
при предоставлении мер социальной поддержки льготным 
категориям граждан, при обеспечении жильем ветеранов 
Великой Отечественной войны, при использовании средств, 
выделяемых на содержание имущества учреждения.

Реализуя материалы проверок, управление направляет 
представления с требованием устранения нарушений, а 
в отдельных случаях и с требованием возврата неправо-
мерно израсходованных бюджетных средств, материалы 
проверок направляются в правоохранительные органы, 
Прокуратуру Карелии для принятия мер реагирования. 

Вектор контроля
Сейчас одной из основных задач, стоящих перед 

управлением, стал контроль за расходованием кредитов, 
предоставленных из федерального бюджета на реали-
зацию инфраструктурных проектов и развитие терри-

торий. Карелии выделены кредиты для комплексного 
развития Октябрьского микрорайона Петрозаводска и 
ремонт автомобильных дорог регионального значения. 
Сумма кредитов составляет 2,7 млрд рублей.

Эффективность контрольной деятельности во многом 
зависит от применения новых форм и методов контроля, 
полноты использования информационного пространства. 
В Федеральном казначействе создаются оптимальные 
условия для выявления нарушений в автоматическом 
режиме. В первую очередь это относится к нарушениям 
сроков формирования и исполнения документов, связан-
ных с контрактными обязательствами, постановкой на 
учет государственных контрактов и договоров, сроков 
их оплаты. Автоматизация контрольных процедур ста-
ла возможна в результате объединения в одном органе 
– Федеральном казначействе – контрольных функций, 
полномочий оператора информационных систем, а также 
функций по казначейскому обслуживанию бюджетов 
бюджетной системы.

За время исполнения управлением полномо-
чий по контролю в финансово-бюджетной сфере в 
федеральный бюджет возмещено 754 млн рублей, 
использованных с нарушениями, оплачено адми-
нистративных штрафов – 6 млн рублей. 

Результаты проверок позволили повысить финансо-
вую дисциплину учреждений и организаций, обеспечить 
предоставление социальных льгот и выплат работникам в 
установленном законом размере, устранить несоответствия 
нормативных правовых актов республики федеральному 
законодательству.

Достижению высоких результатов помогает профес-
сионализм ревизоров управления, которые способны 
мыслить нестандартно, подходят к делу со здоровым 
скептицизмом и объективностью.

Можно с уверенностью говорить, что внутренний 
государственный финансовый контроль в лице органов 
Федерального казначейства стал необходимым элементом 
системы госконтроля, который обеспечивает прозрач-
ность и ответственность в управлении государственны-
ми финансами, повышает эффективность управления и 
укрепляет доверие общества к госорганам.

Валерий БЛИНОВ, начальник Контрольно-
ревизионного отдела в финансово-бюджетной сфере 

Управления Федерального казначейства по РК

Проверка ремонта дорог Цены на хлеб подняли неправомерно
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120 лет борьбы с огнем 
История старейшей пожарной дружины Прионежья

Дарья ВОЛКОВА

Ладвинская пожарная дружина оказа-
лась самой старой среди частей Прионежья. 
Это подтвердили архивные документы, 
которые руководство пожарной части 
собрало в альбом для потомков. Благо-
даря нему ладвинские спасатели узнали 
о прошлом своей пожарной дружины. 

16 августа пожарная дружина поселка 
Ладва отметила 120-летие. О том, что у пожар-
ных юбилей, поселок узнал случайно. На 
полке в пожарной части нашлись докумен-
ты со сведениями из архивов. Согласно им 
ладвинская пожарная дружина самая старая 
в Прионежье.

Памятный альбом пожарной части откры-
вает отчет от 10 апреля 1914 года, где указана 
дата создания части – 16 августа 1903 года. В 
нем, помимо цифр, много фотографий. Со 
страниц альбома глядят пожарные-ветераны, 
диспетчеры, водители, многих из которых 
нет в живых. Сведения о бывших работни-
ках сохранились в альбоме с 1929 года. Кто 
именно перенес их из архивов, неизвестно, 
но альбом увидел начальник пожарной части 
Сергей Жеребенков и рассказал о юбилее 
руководству.

Раньше пожарное депо в Ладве Петро-
заводского уезда располагалось в деревян-
ном здании с каланчой, где наверху стояли 
«ревун», то есть сигнальный гудок, и колокол, 
которые сигнализировали о пожаре. В 1995 
году пожарные переехали в каменное депо, 
где работают до сих пор. 

Первая пожарная дружина в селе Лад-
ва Петрозаводского уезда была открыта 
16 августа 1903 года. Руководил дружиной 
председатель Иван Матвеевич Кирьяков, а 
попечителем являлся волостной старшина. 

Дружина размещалась в здании депо с 
каланчей и колоколом, подвозили воду к 
месту пожаров конной тягой и ведрами.

В районе выезда пожарной дружины 
находилось 20 селений на протяжении 
126 верст (133 км), население составляло 

3 070 душ обоего пола. Всего в селениях 
имелись одно каменное здание – церковь – 
и 1 470 деревянных зданий. На территории 
находились производственные предприятия: 
три мельницы и шесть кожевен.

В 1914 году в пожарной дружине поселка 
было 46 человек: 18 лазальщиков, которые 
должны были залезать на верхние этажи и 
чердаки зданий, 20 трубников, направлявшие 
струи воды на пожар, 6 водоснабжателей и 
3 охранителя, которые огораживали место 
пожара от толпы и следили за имуществом 
погорельцев.

Пожары тогда были частым явлением. 
Согласно документам только 10 апреля 
1914 года в этих селениях дружинникам при-
шлось тушить сразу два возгорания.

Сейчас на защите от пожаров поселка 
Ладва и близлежащих населенных пунктов 
стоит ПЧ-45 отряда противопожарной служ-
бы по Прионежскому району. Штатная чис-
ленность – 22 единицы. В боевом расчете 
две пожарные автоцистерны. Ежедневно 
на суточное дежурство заступают четыре 
работника.

16 августа в честь юбилея пожарных 
собрали в ладвинском Доме культуры и награ-

дили. Госкомитет Карелии по обеспечению 
жизнедеятельности и безопасности населения 
подарил холодильник. Слова благодарности 
товарищам и ветеранам высказал начальник 
части Сергей Жеребенков. Говорить со сцены 
он не привык и позже признался, что очень 
нервничал, ведь пожарные все скромные.

Дольше всех в ладвинской части работал 
Владимир Новицкий, он посвятил тушению 
пожаров 43 года. Его рекорд может побить 
Анатолий Гусев, который работает пожарным 
уже 27 лет. К слову, ветераном-пожарным 
можно стать спустя 15–18 лет работы.

– Быть пожарным сложно, – считает Сер-
гей Жеребенков. – Я пришел работать сюда 
в 2011 году, последние два года руковожу 
частью. Пожары были и большие, но их в 
нашем поселке мало, слава богу. Помню, 
сараи горели в Новом переулке, маленькие 
дети подожгли. Почти четыре дома были 
охвачены огнем. На помощь сразу же при-
были две наши машины, ветераны тоже 
собрались помогать. Вместе огонь потушили. 
Были и жертвы. Тяжело это, у людей горе. 
Пожар забирает все.

Самые тяжелые времена для пожарных 
Прионежья, по словам Сергея, были весной 

2011 года, когда в поселке Пай работал серий-
ный поджигатель. Сергей это время не застал, 
так как пришел работать в декабре, но много 
слышал об этом от пожарных и ветеранов.

– Дома горели почти каждый день, пожар-
ных даже не выпускали из поселка, – рас-
сказал Сергей.

Как вспоминает сельский участковый 
Дмитрий Петров, мужчина поджигал дом, 
а потом один из первых выбегал и кричал: 
«Пожар!», после чего с местными жителями 
его тушил. Ловили его почти всем отделом.

Серийным поджигателем в поселке Пай 
оказался житель Новой Вилги. Мужчина под-
жег грузовой автомобиль, несколько сара-
ев, здание сельской библиотеки и школы, 
которую удалось спасти от огня благодаря 
местным жителям. Мужчину приговорили к 
3 годам и 2 месяцам лишения свободы условно. 

После этих событий в поселке органи-
зовали свою пожарную дружину из восьми 
человек. У ладвинских пожарных там есть 
пост со своим водителем. На пожары они 
также ездят в Пухту, Ладву-Ветку, Таржеполь 
и дачные кооперативы. В прошлом году лад-
винские спасатели помогали тушить пожар 
на газопроводе Волхов – Петрозаводск в При-
онежском районе. Тогда факел огня достигал 
высоты в 100 метров.

Самым важным объектом в поселке Ладва 
пожарные считают местный детский дом-
интернат для умственно отсталых детей. В 
здании 1976 года постройки могут жить до 
302 подопечных. Местные спасатели посто-
янно проверяют учреждение на пожарную 
безопасность и рассказывают о ней другим.

С начала прошлого года ладвинские 
спасатели выезжали тушить 23 пожара, 
трижды они помогали ликвидировать послед-
ствия ДТП и 30 раз выезжали на проверку 
поступающих сообщений от населения о 
возгораниях, задымлениях и замыканиях. 
За полтора года пожарные Ладвы помог-
ли жителям Прионежья и организациям, 
а также выезжали на контроль пожарной 
обстановки более 250 раз.

Сергей Жеребенков
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«Лекотека» в Костомукше

«Лекотека» в Сортавале

Социальная сфера

На большом экране 
лучше решать задачи

Специалисты отделения социальной 
реабилитации Беломорского подразделения Комплексного 

центра соцобслуживания  при работе с особенными детьми 
успешно используют интерактивный сенсорный стол

 Ребятам очень нравится большой сен-
сорный экран, которым можно управлять 
с помощью прикосновений. Он яркий, на 
нем можно рисовать, играть, создавать 
сюжетные картинки.

Используя сенсорный стол, подопечные 
быстрее и лучше решают логические задачи. 
Например, в которых нужно определить 
предметы одинакового размера и цвета, 
догадаться, какая цифра пропущена в ряду, и 
так далее. С помощью нового оборудования 

занятия превращаются в захватывающую 
игру.

Теперь специалисты отделения на заня-
тиях могут показать подопечным познава-
тельные видеоролики, развивающие муль-
тфильмы, презентации – и все в хорошем 
качестве.

На сегодняшний день новые интерактивные 
сенсорные столы поступили в отделения соци-
альной реабилитации подразделений КЦСОН 
по Беломорскому и Олонецкому районам.

На детей из семей мобилизованных 
предусмотрена выплата в 50 тысяч рублей

В первом полугодии 2023 года в регионе единовременная 
выплата предоставлена на 91 ребенка 

Минсоцзащиты Карелии разъясняет, что 
выплата предоставляется семьям, посто-
янно проживающим на территории респу-
блики, где воспитываются несовершенно-
летние дети (в том числе усыновленные 
(удочеренные), находящиеся под опекой 
или попечительством, пасынки и падче-
рицы), а также дети в возрасте до 23 лет, 
обучающимся по очной форме обучения. 

Также на выплату имеет право супруга 
мобилизованного, срок беременности кото-
рой в период c даты призыва на военную 
службу по мобилизации супруга и до даты 
его демобилизации составляет не менее 
22 недель. Данную выплату с начала года 
получили 8 женщин.

Для предоставления единовременной 
выплаты необходимо обратиться с заяв-
лением и документом, удостоверяющим 
личность, в отделение Центра социаль ной 
работы по месту жительства. 

Важно: одно заявление можно оформить 
сразу на нескольких детей.

Подробную информацию об адресах, 
режиме работы отделений центра можно 
получить на интерактивном портале Мин-
соцзащиты Карелии.

Дополнительные вопросы можно задать, 
написав в группу учреждения в социальной 
сети «ВКонтакте» или позвонив по едино-
му информационному телефону 8 (800) 
100-00-01. 

Учеников начальных классов обеспечат 
горячим питанием

Сейчас в начальных классах России учатся около 7,7 миллиона детей

С 1 сентября всех учеников начальных классов в российских школах обеспечат 
горячим питанием, сообщили «РИА-Новости» со ссылкой на вице-премьера России 
Татьяну Голикову.

– Таким образом, с 1 сентября 2023 года будет обеспечен 100%-ный охват учеников 
начальных классов государственных и муниципальных школ горячим питанием, а это 
около 7,7 миллиона наших ребят, – сказала Голикова во время оперативного совещания 
премьер-министра РФ с вице-премьерами РФ в режиме видеоконференции.

По ее словам, благодаря принимаемым мерам за три года реализации поручения в 
семь раз сократилось число школ с нарушениями качества и безопасности поставляемых 
пищевых продуктов, в три раза уменьшилось количество нарушений и требований к 
сбалансированности питания, соблюдению принципов здорового питания.

– Объем несъедаемой детьми пищи сократился с 50% до 6%, что является показателем 
улучшения качества горячего питания в школах , – отметила Голикова.

«Лекотека» – не просто игра
Соцработники помогают особенным детям 

адаптироваться к жизни
С 2021 года в Комплексном центре 

соцобслуживания Карелии стала активно 
развиваться деятельность службы «Лекоте-
ка» – системы психолого-педагогического 
сопровождения семей, воспитывающих 
дошкольников с особыми потребностями, 
и их родителей.

С помощью современного оборудования 
«Лекотеки» эффективнее происходят соци-
ализация ребенка и развитие его сенсорных 
навыков.

В учреждении идет закупка шести новых 
комплектов игрового и развивающего обо-
рудования с логопедическими комплексами 
для отделений социальной реабилитации в 
подразделениях КЦСОН по Петрозаводску, 
Пудожскому, Лоухскому, Сегежскому, Кон-
допожскому и Беломорскому районам.

Приобретение специального оснащения 
и организация игрового пространства стали 
возможны благодаря финансовой помощи Фон-
да поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации.

Общая стоимость оборудования составила 
4 500 000 рублей.

Занятия с детьми в пространстве «Леко-
тека» проводят логопеды, психологи, специ-
алисты по реабилитационной работе, а также 
инструкторы по адаптивной физической куль-
туре как в индивидуальной, так и в групповой 
форме.

При этом родители являются полноправны-
ми участниками процесса. Их консультируют и 
активно вовлекают в совместную деятельность 
с малышом, а также обучают приемам фор-
мирования в семье условий, обеспечивающих 
оптимальное развитие ребенка.

В подразделениях КЦСОН по Петроза-
водску и Олонецкому району идет ремонт 
помещений, где в ближайшее время будет 
организована работа «Лекотеки» уже с новым 
оборудованием.

В 2024 году ремонтные работы планиру-
ется выполнить в подразделениях КЦСОН по 
Сегежскому, Пудожскому, Беломорскому и 
Кондопожскому районам.

Ранее деятельность «Лекотеки» была 
организована в Медвежьегорском, Сорта-

вальском и Костомукшском подразделениях. 
Юные подопечные с большим удовольствием 
посещают игровые сеансы: занимаются на 
беговых дорожках, выполняют различные 
упражнения с помощью логопедического ком-
плекса (в Медвежьегорском подразделении 
КЦСОН) и магнитно-маркерной доски, играют 
в настольные и сюжетно-ролевые игры.

Специалисты отмечают положитель-
ную динамику, особенно в эмоциональном 
и тактильном развитии подопечных, регу-
лярно посещающих занятия в пространстве 
«Лекотеки».

Родители также видят успехи детей и 
благодарят сотрудников за познавательно-
развивающий досуг.

Сейчас занятия в «Лекотеке» посещают 
более 60 детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Для многих эти игровые 
сеансы – прекрасная возможность научиться 
самым простым вещам: ходить, считать, дер-
жать ложку, завязывать шнурки.

«Лекотека» – это не просто «хранилище 
игрушек», а место, где ребята с особенностями 
развития каждый день совершают маленький 
подвиг во имя собственной жизни.
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Жительница Карелии получала 
на детей пенсию, пока они были 

в детдоме
Женщина «заработала» 

на детях больше полумиллиона рублей
Жительницу Олонецкого района подозревают в получении пенсии на детей, тогда 

как они проживали в соцучреждении. Подробности сообщили в пресс-службе Про-
куратуры Карелии.

Преступление женщины выявили во время прокурорской проверки. Оказалось, что 
она с 17 августа 2021 года по 28 февраля 2023 года получала пенсию на детей по потере 
кормильца. Кроме этого, в сентябре 2021 года по этому факту женщина получила едино-
временную выплату.

При этом все это время жительница Карелии была лишена родительских прав, а ее дети 
жили в центре помощи несовершеннолетним «Солнечный». За несколько лет женщина 
незаконно получила более 550 тысяч рублей.

 Против жительницы Карелии возбудили уголовное дело о мошенничестве при полу-
чении выплат в крупном размере.

Количество дел о бытовом насилии 
сократилось в Карелии в этом году

МВД республики опубликовало статистику бытовых 
и семейных конфликтов за первые семь месяцев 2023 года

С начала года в Карелии зарегистрировали 300 семейных и бытовых конфликтов, 
что на 15% меньше, чем за такой же период в 2022 году. Об этом сообщили в пресс-
службе МВД Карелии.

За статистикой скрываются разные истории. От бытовых тиранов, как правило, стра-
дают женщины, дети и пожилые люди; все они вынуждены годами жить в нездоровой 
атмосфере, испытывая не только физическое, но и психологическое насилие. Иногда же 
по малозначительным поводам бытовые житейские ситуации оканчиваются привлечением 
к ответственности.

К бытовым тиранам применяют статью о побоях, что влечет за собой штраф от 5 до 
30 тысяч рублей либо административный арест на срок от 10 до 15 суток, либо обязательные 
работы на срок от 60 до 120 часов.

За повторное нанесение побоев предусмотрена уже уголовная ответственность, где 
подозреваемому грозит штраф до 40 тысяч рублей либо обязательные работы на срок до 
240 часов, либо исправительные работы на срок до шести месяцев, либо арест на срок до 
трех месяцев.

Один из типичных случаев таких преступлений произошел в Костомукше. Местная 
жительница, пока отсутствовал ее друг, пригласила к себе домой приятеля. Этот факт 
разозлил общего знакомого. Он пришел к ним в квартиру и избил мужчину, причинив 
ему тяжкий вред здоровью. Уголовное дело против него направили для рассмотрения в 
суд. Костомукшанину грозит до восьми лет лишения свободы. Об этой истории рассказал 
участковый  Евгений Ласица.Кондопожанин обокрал бабушку, 

чтобы купить спиртное 
Мужчина надеялся, что пенсионерка не заметит пропажу

Жительница Кондопоги обратилась 
в полицию с заявлением о краже. Из ее 
квартиры пропали деньги, которые хра-
нились в надежном месте. В очередной раз 
проверяя свои сбережения, пенсионерка 
не досчиталась 15 тысяч рублей, сообщает 
пресс-служба МВД Карелии.

Полицейские установили, что к краже при-
частен 41-летний внук потерпевшей, который 
начал регулярно навещать ее в последнее 

время. Мужчина признался в содеянном. 
Он думал, что бабушка не заметит пропа-
жу. Похищенные деньги внук потратил на 
спиртное и продукты.

«Теперь за содеянное придется ответить 
перед законом. По признакам состава пре-
ступления, предусмотренного частью 2 статьи 
158 Уголовного кодекса Российской Федера-
ции, возбуждено уголовное дело», – говорится 
в сообщении.

Костомукшанин годами занимался 
контрабандой леса за границу

Мужчина выслушал приговор
46-летнего жителя Костомукши осу-

дили за контрабанду лесоматериалов. 
Подробности сообщили в пресс-службе 
Прокуратуры Карелии.

Житель Костомукши годами занимался 
контрабандой леса за границу.

С сентября 2017 года по май 2020 года 
предприниматель незаконно вывез из России 
более 350 кубических метров сухостойной 
сосны на 8 361 436 рублей, что считается 
крупным размером.

Чтобы обмануть таможню, мужчина пре-
доставил поддельные договоры о покупке 
лесоматериалов у различных поставщиков 
леса, хотя фактически поставки не произ-
водились.

 Суд признал жителя Карелии виновным 
и назначил ему три года и шесть месяцев 
условного срока с испытательным сроком 
три года и штрафом в 500 тысяч рублей. При-
говор в законную силу не вступил и может 
быть обжалован.

Неадекватный мужчина с ножом в руке 
напугал жителей Лахденпохьи

Горожанин попал в объектив уличной камеры 
видеонаблюдения

В прошлую субботу жители Лахденпохьи начали замечать на улицах неадекват-
ного мужчину с ножом в руке. Обычно он гулял в центре города, сообщили в паблике 
«ЛахденпохьЯ – НАВСЕГДА!«.

Вечером 19 августа мужчина оказался возле компании молодых людей и продемон-
стрировал свой нож и им. В 22.30 это записала уличная камера видеонаблюдения.

«Звук отключен, приличных слов там сильно менее, чем неприличных», – отметили 
в паблике.

Сотрудники перинатального 
центра пожаловались 

на некачественные медизделия
Медики обратились в Федеральную антимонопольную 

службу
Карельское УФАС рассмотрело обращение Республиканского перинатального центра, 

в котором сотрудники просили включить компанию «МС Групп» в реестр недобросо-
вестных поставщиков. 

Оказалось, что фирма поставила перинатальному центру некачественные иглы для 
анестезии с нарушением установленного контрактом срока, что могло негативно повлиять 
на качество медицинской помощи женщинам.

Претензии компания проигнорировала. УФАС включило «МС Групп» в реестр недобро-
совестных поставщиков. Комиссия выяснила, что качество товаров этой фирмы не оценили 
еще в 28 регионах страны. 

 Теперь компания не сможет участвовать в государственных и муниципальных закупках 
в течение двух лет.

Юноши в Питкяранте украли 
из магазина алкоголь и мороженое 

почти на 60 тысяч рублей
Теперь молодые люди предстанут перед судом

Двое жителей Питкяранты обвиняют-
ся в краже, совершенной группой лиц по 
предварительному сговору с незаконным 
проникновением в помещение. Об этом 
информирует МВД Карелии.

Один из фигурантов, 20-летний горо-
жанин, сам работает продавцом в магази-
не. Ранее он уже привлекался к уголовной 
ответственности, как и второй обвиняемый 
по делу – его несовершеннолетний приятель.

По версии следствия, молодые люди про-
никли ночью в магазин и набрали в пакеты раз-

личный алкоголь, сигареты и мороженое на 
сумму свыше 56 тысяч рублей. Злоумышлен-
ники попытались отключить камеры видео-
наблюдения, но хаотичное нажатие разных 
кнопок не помогло, поэтому они бросили 
эту затею. С похищенными товарами юноши 
 скрылись и разбрелись по разным компани-
ям. Но уже через несколько часов граждан 
посетили полицейские, установившие их 
причастность к краже.

Обвинительное заключение утверждено, 
решение вынесет суд.
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19 августа на набережной Онежского озера в Петро-
заводске впервые состоялся гастрономический фести-
валь «Кухня народов Карелии». Рестораторы продавали 
выпечку, каши и супы по мотивам карельской, вепсской 
и арктической кухонь. В этот же день стартовала ярмарка 
«Ягодные соты», на которой карельские фермеры тор-
говали медом, клубникой и малиной. Фестиваль «Кухня 
народов Карелии» и ярмарка «Ягодные соты» организо-
ваны центром «Мой бизнес». Мероприятия проведены по 
инициативе и при поддержке правительства республики. 

На фестивале блюда по мотивам национальной кухни 
представили как рестораны с говорящими названиями 
– «Карельская горница», «ВКарелииЕсть», «Карельские 
рецепты», Karjala Park, так и неожиданные – «Сервантес» 
и «Сыр и вино».

Самым богатым на фудкорте фестиваля оказался ассор-
тимент калиток. Рестораторы постарались на славу, чтобы 
удивить гостей фестиваля: кроме традиционной выпечки 
с картошкой или пшеном, покупателям предлагали купить 

калитки с творогом и чесноком, брусникой, форелью и даже 
с морошкой. Среди супов ажиотаж вызвал сваренный под 
открытым небом суп лохикейто, многим по душе пришлись 
пельмени с рыбкой.

На фестивале можно было попробовать интересные 
напитки и послушать лекции опытного бариста и произво-
дителей чая.

Гостей также порадовали конкурсами по приготовле-
нию калиток и рыбника. Участники готовили блюда под 
руководством опытного повара, а получившиеся заготов-
ки пекли в уникальной мобильной печи и привезенных 
духовых шкафах. 

Большой интерес вызвал конкурс «Под соусом». Пова-
ра представили на суд жюри два соуса, приготовленных с 
использованием клубники и меда. За поварскими столами 
кипела настоящая битва, в результате серьезной борьбы члены 
жюри методом слепой дегустации определили победите-
лей. Евгений Косачев занял третье место и получил приз в 
20 000 рублей, Александр Подопригора – второе место и 

30 000 рублей. Победителем и обладателем приза в 50 000 
рублей стал Виктор Дерюжин. Куратором всех конкурсных 
направлений выступила Ольга Белоногова, директор ресто-
рана и музея «ВКарелииЕсть».

Рестораторы города завершили свою работу лишь к 22.00. 
Первый гастрономический фестиваль «Кухня народов Каре-
лии» прошел на славу, отмечают организаторы.

– Впервые провели гастрономический фестиваль «Кух-
ня народов Карелии». Спасибо горожанам и туристам за 
теплые отзывы и поддержку. Спасибо рестораторам, кото-
рые доверились нам и поддержали инициативу, а главное – 
предложили гостям праздника интересные и вкусные блюда. 
Фестиваль только завершился, а уже появились мысли о 
проведении праздника в 2024 году. Надеюсь, что меропри-
ятие станет традиционным и любимым событием горожан 
и туристов, – отметил генеральный директор центра «Мой 
бизнес» Евгений Перов.

На набережной до 27 августа будет работать ярмарка 
«Ягодные соты».

Пир горой
В Петрозаводске впервые прошел гастрономический фестиваль 

«Кухня народов Карелии» 
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В каждом отделении Центра 
социальной работы установлен 

«гостевой» компьютер
С его помощью можно в электронной форме подать 

заявления на любую услугу
Сейчас жители Карелии могут подать заявление на едином портале государствен-

ных и муниципальных услуг (ЕПГУ) по 12 социально значимым мерам социальной 
поддержки, предоставляемым Центром социальной работы и Министерством соци-
альной защиты РК:

– компенсация расходов по оплате жилого помещения и жилищно-коммунальных услуг 
отдельным категориям граждан; 

– оказание государственной социальной помощи отдельным категориям граждан; 
– предоставление ежегодной денежной выплаты гражданам, награжденным знаком 

«Почетный донор России» или знаком «Почетный донор СССР»; 
– предоставление субсидий на оплату жилых помещений и коммунальных услуг; 
– присвоение звания «Ветеран труда»; 
– установление статуса многодетной семьи; 
– присвоение звания «Ветеран труда субъекта Российской Федерации»; 
– признание гражданина нуждающимся в соцобслуживании; 
– предоставление ежемесячной денежной выплаты семьям при рождении третьего 

ребенка или последующих детей (на детей, родившихся до 31 декабря 2022 года); 
– назначение ежемесячной выплаты на содержание ребенка в семье опекуна (попечи-

теля) и приемной семье; 
– предоставление регионального материнского (семейного) капитала; 
– выплата социального пособия на погребение. 
Регистрация на ЕПГУ позволяет гражданам подавать электронное заявление в любое 

время суток, в праздничные и выходные дни через любые компьютер, планшет или мобиль-
ный телефон, имеющие доступ к Интернету. Достаточно отправить электронное заявление 
и необходимый перечень документов через портал государственных услуг.

На портале «Госуслуги» можно 
получать электронные налоговые 

уведомления
В документах указываются налоги за прошедший год

Налоговые уведомления будут направ-
ляться на «Госуслуги» вместо писем с 
бумажными уведомлениями. Также сервис 
позволяет оплатить налоговые начисления 
онлайн, среди которых налог на имущество 
физических лиц, земельный, транспортный 
налог и НДФЛ.

Налоговое уведомление, в котором 
будут указаны все начисления и платежные 
реквизиты, поступит в личный кабинет на 
«Госуслугах» не позднее чем за 30 дней до 
даты оплаты. Если налоги не будут оплачены 

вовремя, вы получите требование о погашении 
задолженности

Чтобы прекратить получение документов 
из налоговых органов через портал госуслуг, 
можно направить соответствующее уведом-
ление.

Записаться на прием для регистрации 
или восстановления учетной записи на 
портале «Госуслуги» можно на официаль-
ном сайте  ГБУ РК МФЦ, по тел. 8 (814-2) 
33-30-50, а также при посещении отдела 
предоставления услуг.

Петрозаводчанам 
предлагают поставить 

газовые датчики
Цели проекта – предотвращение взрывов и возгораний 

бытового газа в жилых домах, сокращение времени 
реагирования на утечки газа и приезда специалистов 

для их устранения
В Госкомитете по строительному, 

жилищному и дорожному надзору еще в 
прошлом году обсудили идею по оснаще-
нию жилых газифицированных многоквар-
тирных домов специальными датчиками, 
которые улавливают утечку газа и пере-
дают сигнал на пульт вневедомственной 
охраны Росгвардии. 

По словам начальника вневедомственной 
охраны Карелии Алексея Гроссмана, допол-
нительные риски утечек газа возникают у 
отдельных групп населения: людей старше-
го возраста, инвалидов и маломобильных 
граждан, людей с асоциальным поведением, 
а также в случаях длительного отсутствия 
жильцов в своих квартирах.

В 2023 году в Петрозаводске реализовали 
пилотный проект по установке на ВДГО и 
ВКГО газовых клапанов-отсекателей совмест-
но с сигнализаторами загазованности. Спе-
циальными газовыми клапанами оснастили 
дом 9 на Московской улице – там оборудова-
ние установили во всех подъездах, подвалах и 
в одной из жилых квартир. Кроме того, такой 
клапан-отсекатель вмонтировали и в систему 
газоснабжения помещения юридического 
лица, работающего в сфере общественного 
питания. В случае утечки клапан самосто-
ятельно перекрывает газ, а факт утечки 
газа поступает на пульт Росгвардии, оттуда 
информация оперативно передается в АО 
«Карелгаз». В результате обеспечивается 
двойное оперативное реагирование служб 
на возможную аварийную ситуацию. 

Для установки датчиков безопасности 
собственники помещений могут самостоятель-
но обратиться в АО «Карелгаз» по телефону 
8 (814-2)79-90-12 или в клиентские центры 

(гор/межрайгазы) АО «Карелгаз» по месту 
жительства. В Петрозаводске заявки можно 
оставить: 

– обратившись лично в клиентский центр 
АО «Карелгаз» по адресу: пр. Первомайский, 
37;

– по номеру телефона +7 (902) 770-00-77;
– в WhatsApp по номеру +7 (902) 77-00-07 

(формат обращения «лицевой счет, пробел, 
Ф. И. О., пробел, причина обращения»); 

– по электронной почте: windows@
karelgaz.ru. 

Специалисты «Кареглаза» не ходят по 
домам и не предлагают эту услугу. Газовые 
мошенники могут попытаться воспользо-
ваться этим проектом в своих корыстных 
целях. Жители должны быть предельно вни-
мательны и осторожны, если кто-то будет 
предлагать им установку датчиков от имени 
организации. В случае если к вам пришли 
работники газовой службы, которые предста-
вились сотрудниками компании «Карелгаз», 
у вас появились подозрения относительно 
правдивости этой информации, вы можете 
позвонить по телефону аварийно-диспетчер-
ской газовой службы 04 (104 с мобильного) 
и уточнить, на самом ли деле это сотрудники 
«Карелгаза» пришли к вам. 

На территории Карелии зарегистрированы 
более 80 тысяч пользователей сжиженного 
углеводородного газа и более 27 тысяч пользо-
вателей природного газа в многоквартирных 
домах и частных домовладениях. Реализация 
проекта позволяет реагировать на аварийные 
ситуации быстрее, а также выявлять утечку 
газа даже в случае отсутствия людей в поме-
щении, когда некому будет сообщить об этом 
в аварийно-диспетчерскую газовую службу. 

Части россиян повысят 
пенсию с 1 сентября

Сами выплаты произойдут не раньше октября
С 1 сентября части россиян увеличат пенсию, сообщают «РИА Новости». Повы-

шения затронут тех, кто в августе закончил трудовую деятельность, кому в тот же 
период установили повышенную группу инвалидности, а также тех, кому в сентябре 
исполнится 80 лет – для них фиксированная денежная часть вырастет в два раза, 
с 7 567 до 15 134 рублей.

Отмечается, что сами выплаты произойдут не раньше октября. А тем, кто вышел на 
пенсию в августе, деньги могут прийти через несколько месяцев.
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После учебы сразу за дело 
С начала года при содействии службы занятости работу 

в Карелии нашли 50 выпускников профобразовательных 
организаций и вузов 

Помогают найти работу региональные 
программы «Трудоустройство выпускников 
в возрасте от 18 до 25 лет» и «Наставниче-
ство выпускников». 

В рамках программ у работодателей есть 
возможность при временном трудоустройстве 
молодых специалистов частично компенсиро-
вать расходы на их зарплату. Таким образом, 
молодежь находит работу в родном регионе, 
а работодатель минимизирует финансовые 
риски и подбирает нужные молодые кадры. 

Программа «Трудоустройство выпускни-
ков в возрасте от 18 до 25 лет» предназначена 
для выпускников учреждений профобразо-
вания и вузов, ищущих работу впервые в 
течение года с даты выдачи им документа 
об образовании и о квалификации. 

В рамках программы работодателям 
предоставляется частичное возмещение рас-
ходов на зарплату работника. Компенсацию 
можно получить за период, не превышаю-
щий 6 месяцев со дня заключения трудового 
договора между работодателем и участником 
мероприятия. В месяц эта сумма составляет 
от 24,3 тыс. рублей (по Петрозаводску) до 
29,5 тыс. рублей (по северным районам). 

Помимо зарплаты, выпускнику может 
быть выплачена материальная поддержка в 
период временных работ. В месяц эта сумма 
составляет от 3,4 тыс. рублей (по Петроза-
водску) до 4,2 тыс. рублей (по северным 
районам). 

Полина Трихичева после окончания 
Сортавальского колледжа по специальности 
«управление, эксплуатация и обслуживание 
многоквартирного дома» при содействии 
агентства занятости Сортавальского райо-
на устроилась техником в ООО «Ремонтная 
группа «СоюзРемСтрой». Первый трудовой 
опыт молодой специалист получает под руко-
водством мастера Аллы Василенко. Полина 
зарекомендовала себя положительно, по окон-
чании срочного трудового договора админи-

страция рассмотрит вопрос о ее постоянном 
трудоустройстве.

В рамках программы «Наставничество 
выпускников» работодателям предоставляется 
частичное возмещение расходов на зарплату 
наставника. Компенсацию можно получить 
за период, не превышающий 3 месяцев со 
дня заключения трудового договора между 
работодателем и участником мероприятия. 
В месяц эта сумма составляет от 12,2 тыс. 
рублей (по Петрозаводску) до 14,7 тыс. рублей 
(по северным районам).

В 2023 году на программы для выпуск-
ников выделено 1,8 млн рублей.

Для трудоустройства, а также участия в 
мероприятии в качестве работодателя необ-
ходимо обращаться в агентства занятости 
населения региона по месту жительства.

Удар  в отходы
На молодежном форуме «Берег» группа компаний 

«ЭкоЛайн» дала старт проекту «ЭкоСпорт» в Карелии

Группа ЭкоЛайн, частью которой 
Карельский экологический оператор стал 
в декабре 2022 года, уже несколько лет 
успешно сотрудничает с АНО ЭкоСпорт. 
В результате появились 
экообразовательные 
проекты, объединяющие 
спорт и экологию.

Участники форума 
смогли попробовать свои 
силы в ЭкоФутболе, Эко-
Баскетболе и ЭкоГольфе. 
Суть игр – отправить мяч в 
нужный отсек, символизи-
рующий либо вторсырье, 
либо неперерабатываемые 
отходы. Отсеки окраше-
ны в два цвета – желтый 
для вторсырья, серый для 

смешанных отходов (по ана-
логии с цветом установлен-
ных контейнеров для сбора 
отходов в Петрозаводске). 
На мячах обозначен тип 
отходов, к примеру газета, 
воздушный шар, кожура от 
банана, конверт и прочее. 

Тренеры давали под-
сказки, иногда заставляли 
убедиться в правильности 
выбранного отсека, так 
как цели экоигр – обучить 
и мотивировать раздельно-
му сбору. Участники могли 
познакомиться с видами 
отходов, которые исполь-
зовались в игре, – рядом с 
каждой игровой площадкой 
был установлен стенд с вида-
ми отходов, которые можно 
и нельзя переработать. 

Обучение и вовлечение 
в сортировку отходов через 

экоспорт продолжатся в Карелии. Уже в 
эту субботу, 26 августа, в Питкяранте на Дне 
Республики можно попробовать свои силы 
и знания в ЭкоКююкке.   

В Национальном музее будут 
рисовать петроглифы 

В последнюю субботу августа посетителей музея ждут 
интерактивные занятия и мастер-классы

В музее пройдет пройдет традиционная акция «Провожая лето».
На занятии «Игры Олонецкой губернии» участники познакомятся с играми, в которые 

дети играли 150–200 лет назад, узнают, из чего делались игрушки, а также попробуют 
сыграть в перышко, станцевать круугу и разгадать карельскую загадку.

Узнать, как менялись официальные названия нашего края в XX веке, изучить проис-
хождение гербов государства и Карелии в увлекательной игровой форме можно на занятии 
«Мое государство». 

Интерактивное занятие «Я исследователь петроглифов» расскажет о знаменитых карель-
ских наскальных рисунках и познакомит с португальскими петроглифами долины Коа. 
Ребята научатся делать копии наскальных рисунков и классифицировать их. 

На занятии «Порхающие цветы» юные посетители увидят рождение бабочки, узнают, 
сколько живут эти красивейшие создания и куда они пропадают осенью, оценят размеры 
самых больших бабочек нашей планеты. 

Кроме того, в этот день проведут мастер-классы «Деревянные значки», «Карандашница 
«Сова» и «Фоторамка». 

Шесть карельских проектов 
получат гранты 

Они победили в конкурсе на молодежном образовательном 
форуме «Берег»

В Петрозаводске завершил свою рабо-
ту форум «Берег». Главным его итогом стали 
имена победителей конкурса «Росмолодежь».
Гранты с общим финансированием 4 милли-
она рублей.

Среди прочих поддержку получили 
6 карельских проектов.

Среди победителей:
– Дарья Лещева с проектом «Художествен-

ный короткометражный фильм, направленный 
на профилактику девиантного поведения молоде-
жи, «В темноте». Планируются съемка фильма, 
а также не менее 50 занятий по профилактике 
со школьниками среднего и старшего звена.

– Арина Савостьянова и ее идея проведе-
ния фестиваля карельской культуры «Лесной 
бал». Проект включает проведение ярмарки 
изделий ручной работы, мастер-классов по 
ремеслу народного промысла, а также кон-
цертную программу от образцового детского 
коллектива художественного творчества Каре-
лии фольклорно-хореографического ансамбля 
KULKUSET. 

– Анастасия Чаранцева и ее проект «Запо-
ведный Кубок Карелии». Этот проект направ-
лен на продвижение культуры молодежного 
природоохранного добровольчества и вовле-

чение школьников, студентов и педагогов в 
волонтерские активности по изучению и 
сохранению особо охраняемых природных 
территорий.

Победителями конкурса также стали 
участники форума из Коми, Санкт-Петербурга, 
Ленинградской и Псковской области.

Также назвали победителей проектных 
инициатив в рамках карельского отделения 
российского движения детей и молодежи «Дви-
жение Первых». Три победителя получили по 
500 000 рублей.

Среди проектов:
– этнофестиваль «Наследие мастера» – Ана-

стасия Хотькина (Пудожский район), Ольга 
Ткачук (Сегежский), Алина Исакова (Медве-
жьегорский);

– фестиваль «Игры арктических зон Каре-
лии» – Евгений Кустов (Кемский район), Светла-
на Бондаренко (Лоухский), Татьяна Григорьева 
(Калевальский);

– школа гидов «Первые – и точка» – Оль-
га Ремшу, Алина Хованская (г. Костомукша), 
Мария Корнилова (Олонецкий район), Евгения 
Трофимова (Муезерский). 

Реализация проектов запланирована с мая 
по ноябрь 2024 года.

Команда болельщиков ЭкоФутбола

Игра в ЭкоФутбол
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У карельского Деда Мороза будет 
своя площадка для выступлений

В вотчине Талвиукко завершается строительство 
современной концертной сцены

Об этом сообщил в своем Тelegram-канале министр экономического развития Карелии 
Олег Ермолаев. 

Сценическая площадка будет представлять полноценный комплекс, не имеющий аналогов 
в республике. Объект планируется оборудовать всей необходимой для проведения концертов 
и праздников инфраструктурой. 

– На вотчине карельского Деда М ороза рядом с Петрозаводском происходят глобальные 
изменения, проект развивается, – прокомментировал Олег Ермолаев. 

2 сентября вотчина Талвиукко примет грандиозное музыкальное событие: на новой сцене 
выступят гости фестиваля Armas. Среди приглашенных исполнителей «Калинов мост», «Клю-
чевая» и многие другие. 

Визит-центр у беломорских 
петроглифов построят к середине 

2024 года
Ход строительства проверил глава республики

Визит-центр с гостиницей на 40 мест, 
кафе и залом с экспозициями у беломор-
ских петроглифов построят к середине 
2024 года. Об этом в соцсети рассказал 
глава Карелии, который проверил, как 
идет строительство.

«Мы видим, что в окрестностях Беломор-
ска идет активная стройка. Сзади меня каркас 
будущего визит-центра, где будут администра-
тивные, научные помещения, гостиница, кафе 
– то есть все, что нужно для работы объекта 
ЮНЕСКО, – сказал Артур Парфенчиков. – Стро-
ительство идет активно, мы видим большое 
количество завезенных материалов, рабочих. 
В этом году планируется закрыть весь контур, 
и сдача объекта запланирована на середину 
следующего года».

Также рядом с визит-центром строят пеше-
ходный мост через реку Кислый Пудас, который 

ведет к самим петроглифам. Его подрядчик 
планирует сдать в ноябре этого года.

«Практически с лета следующего года здесь 
будет комфортный маршрут от федеральной 
трассы до петроглифов, – отметил глава региона. 
– Это важный проект для Карелии в целом и 
для Беломорска, ведь по сути это новый гра-
дообразующий объект. Конечно, мы ожидаем 
здесь большое количество туристов. А дальше 
туристическая посещаемость повлечет за собой 
развитие инфраструктуры города, чему мы, 
конечно, будет способствовать».

 Артур Парфенчиков добавил, что строи-
тельство комплекса у петроглифов обойдется 
республике почти в полтора миллиарда рублей. 
Значительную часть этих средств Карелия полу-
чила по индивидуальной программе развития 
республики. Большую часть средств освоят в 
этом году.

Еще одно здание Сортавалы получило 
статус памятника архитектуры

Дому больше 100 лет
«Флигель дома евангелистской общины» в Сортавале по улице Кирова, 24 получил 

статус объекта культурного наследия регионального значения. Об этом сообщили в 
паблике Сортавальского района.

Известно, что здание построено более 100 лет назад. В 1918 году в нем открыли родиль-
ное отделение, которое курировал главный врач окружной больницы Густав Йоханнес Вин-
тер. Объект был флигелем дома евангелиской общины, что отмечено на проектном плане 
1900 года и плане 1932 года. Здание включили в перечень исторически ценных градоформи-
рующих объектов Сортавалы.

Сейчас в Карелии зарегистрировано 4 944 памятника истории и культуры.

Парк на берегу Онежского озера 
в Петрозаводске преобразился

Общественную территорию благоустроили 
по федеральному проекту «Формирование комфортной 

городской среды» 
В Петрозаводске благоустроили побе-

режный парк у Онежского озера, сообщи-
ли в паблике Заксобрания Карелии. Сейчас 
объект проходит приемку.

В парке установили десять шезлонгов, 
девятиметровый навес с качелями, фонари 
и урны. Основную часть покрытия в парке 
вымостили плиткой, а у воды оборудовали 
деревянную террасу из лиственницы площа-
дью 225 квадратных метров. По словам депу-
тата Заксобрания Карелии Анны Лопаткиной, 
в Петрозаводске аналогов такой террасы нет.

Кроме этого, к Онежскому озеру с парка 
сделали два лестничных спуска, побережный 
откос облицевали каменной кладкой, а дно 
озера у парка очистили. Также для комфорта 
горожан площадку для собак рядом с парком 

обнесли двухметровым забором. 8 сентября 
парк и прилегающую территорию будут уби-
рать и озеленять.

Проект благоустройства побережного 
парка на набережной Варкауса в 2022 году 
стал одним из победителей в голосовании 
федерального проекта «Формирование ком-
фортной городской среды». За этот парк про-
голосовали 2 241 раз. При благоустройстве 
парка учитывали пожелания горожан, непро-
стой рельеф территории и другие факторы.

Жилой район, с которым граничит парк, 
растет. Поэтому в этом году проект благо-
устройства парка вновь заявили на голо-
сование. В итоге за него проголосовали 
3 445 петрозаводчан. В 2024 году здесь вновь 
будут работы.

Сергею Безрукову подарили клубнику 
на съемках в Карелии

В Олонецком районе снимают фильм о Великой 
Отечественной войне

Актер Сергей Безруков посе-
тил Карелию во время съемок 
фильма «Момент истины». В 
республике местный предпри-
ниматель подарил актеру ящик 
клубники.

 «Момент истины» – это 
экранизация романа советского 
писателя Владимира Богомолова 
«В августе сорок четвертого» и 
рассказывает о военной опера-
ции «Багратион», проходившей в 
Белоруссии. Режиссером-поста-
новщиком фильма выступил Алек-
сей Андрианов – автор фильмов 
«Шпион», «Воин», а также исто-
рических телесериалов «Годунов» 
и «Грозный».

Съемки проходят в Михай-
ловском сельском поселении и в 
Мегрегском сельском поселении.

 Напомним, что в августе в 
Кондопожском районе снимали 
сериал режиссера Юрия Быкова 
«Лихие».
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Продолжается 
благотворительная акция 

«Собери ребенка в школу!»
Школьные принадлежности к 1 сентября вручают детям 

из малообеспеченных, многодетных, нуждающихся семей, 
детям-инвалидам, детям участников СВО и детям из новых 

регионов
Любой может сделать доброе дело, 

оказав помощь в сборе детей к школе в 
виде новой одежды, обуви, школьно-пись-
менных принадлежностей, предметов пер-
вой необходимости. Акция продлится до 
31 августа.

– Сентябрь уже близок, многие родители 
беспокоятся о подготовке всего необходи-
мого для своего ребенка, но не у каждого 
сегодня есть возможность обеспечить его 
всем необходимым. Хочется, чтобы у детей 
было все, что нужно для учебы, а первый день 
стал настоящим праздником, – поделилась 
участница акции, жительница Петрозавод-
ска Мария С.

Обратиться можно по следующим 
адресам:

•  К о н д о п о г а :  h t t p s : / / v k . c o m /
pomoschvsemdetyam. Ул. Пролетарская, 40. 
Тел. 8 (963) 747-92-81.

• Олонец: https://vk.com/cpd_solnechnyj.
Ул. Урицкого, 4а. Тел.: 8(814-36) 4-13-44, 
8 (900) 455-74-76.

• Пудож: https://vk.com/cpd6pudoz. 
Ул. Пионерская, 69б. Тел. 8 (814-52) 5-37-90.

• Медвежьегорск: ул. Дзержинского, 
6, тел. 8 (814-34) 5-75-03.

• Сегежа: https://vk.com/club152785351.
Ул. Гагарина, 13а. Тел. 8 (991) 058-09-18.

• Беломорск: ул. Строительная, 19. 
Тел. 8 (991) 058-09-17.

• Костомукша: https://vk.com/centr_
pomoochi_detjam_1.
Ул. Ленинградская, 11. Тел. 8 (921) 018-
01-61.

• Калевала: https://vk.com/gbusocpd3.
Ул. Пионерская, 15.

• Лоухи: https://vk.com/centrkem4. 
Ул. Советская, 55а. Тел.: 8 (814-39) 5-16-00, 
8 (921) 629-98-24.

Полиция напоминает о запрете 
на запуск беспилотников  

Нарушители будут привлечены к ответственности
В целях обеспечения безопасности в 

Карелии, как и в других регионах страны, 
введен запрет на несанкционированный 
запуск беспилотных летательных аппа-
ратов на всей территории республики. 
Нарушителям грозит ответственность, 
предусмотренная в том числе статьей 
11.4 Кодекса РФ об административных 
правонарушениях «Нарушение правил 
использования воздушного простран-
ства».

В минувшее воскресенье противоправный 
факт выявлен сотрудниками патрульно-посто-
вой службы УМВД России по Петрозавод-
ску. Они задержали 29-летнего гражданина, 
который запустил беспилотный летательный 
на одной из площадей в центре города. Для 
разбирательства мужчину доставили в отдел 
полиции, где тот пояснил, что планировал 
осуществить аэросъемку, а о действующем 
запрете не знал. В отношении него составлен 
административный материал.

Новые ветеринарные фельдшеры 
будут работать в Костомукше 

и Муезерском районе
Петрозаводчане Арина Цимдина и Сергей Никонов – 

выпускники Сортавальского колледжа 
Четыре года они учились по специали-

зации «ветеринария». После учебы вер-
нулись в родной город для стажировки в 
Республиканском центре ветеринарии и 
консультирования.

Впереди у молодых специалистов 
2 недели, в течение которых им предстоит 
работать в системе по формированию вете-
ринарных сопроводительных документов, 
с пищевой продукцией, проводя экспер-
тизу мяса и рыбы, совместно с опытны-
ми специалистами Арина и Сергей будут 
проводить манипуляции с продуктивными 
животными. Это позволит ветеринарным 
фельдшерам закрепить полученные знания 
на практике .

После стажировки ребят отправят на 
работу в Костомукшу и Муезерский район. 
В планах молодых специалистов стать вете-

ринарными врачами. Поэтому параллельно 
они поступили в Вологодский университет 
на заочное отделение.

Ноты для струн 
Преподаватель детской музыкальной школы № 1 

им. Г. Синисало Елена Магницкая выпустила нотный 
сборник для хроматического кантеле

Сборник «Голос струн» 
включает в себя авторские 
сочинения и обработ-
ки народных мелодий. 
Произведения входят в 
концертный репертуар 
кантелистов Карелии – уча-
щихся музыкальных школ, 
студентов музыкальных 
колледжей и консерва-
тории.

Тираж в 200 экземпля-
ров издан АНО «История 
земли Калевала» в рамках 
проекта «Голос струн», реа-
лизуемого при поддержке 
Фонда грантов главы респу-
блики.

ПетрГУ опубликовал топ-5 
популярных направлений среди 

абитуриентов в этом году
Основной этап приемной кампании вуза завершился

В ПетрГУ рассказали, на какие направ-
ления в этом году чаще всего подают доку-
менты абитуриенты.

Самое популярное направление универ-
ситета – юриспруденция. Профиль «юриспру-
денция», конкурс – 28,17 человека на место. 
На втором месте филология. Профиль «при-
кладная филология (русский язык и литера-
тура)», конкурс – 22,25 человека на место. 
Затем идет филология. Профиль «классиче-

ская филология», конкурс – 21,38 человека на 
место. Четвертое место у социологии. Про-
филь «социология», конкурс – 21,31 человека 
на место. И топ-5 закрывают мехатроника 
и робототехника. Профиль «мехатронные и 
робототехнические системы в машиностро-
ении», конкурс – 18,4 человека на место.

В этом году студентами карельского 
вуза стали почти 2 000 человек, из них 
1 551 поступили на бюджетные места.

Возле Медвежьегорска оперативно 
ликвидировали пожар 

Основными причинами возгораний в этом сезоне 
по-прежнему являются нарушения гражданами правил 

пожарной безопасности в лесах и грозы
21 августа в 10 км от Медвежьегорска 

был обнаружен лесной пожар. Возгорание 
оперативно ликвидировали специалисты 
центра охраны лесов Карелии. Площадь 
возгорания составила 0,03 га. Предвари-
тельная причина пожара – неосторожное 
обращение с огнем.

С начала сезона в лесах республики заре-
гистрировано 93 лесных пожара. Средняя 
площадь одного по состоянию на 21 августа 
по Карелии – 3,6 га, что ниже средней за 
предыдущие 5 лет (24,1 га). Доля ликвиди-
рованных лесных пожаров в первые сутки 
составляет 97,8 процента. 

Основными причинами лесных пожаров 
в этом сезоне являются нарушения гражда-

нами правил пожарной безопасности в лесах 
(67 %) и грозы (27 %).

С 20 июля в Карелии отменен особый 
противопожарный режим, запрета на раз-
ведение костров нет. Но пожароопасный 
сезон в республике продолжается, и граж-
данам необходимо соблюдать основные 
правила пожарной безопасности в лесах: 
хорошо тушить костер, не бросать на землю 
сигаретные окурки, не оставлять в лесу 
стекла и иной мусор, не жечь сухую траву 
и листья.

Напоминаем, что в Карелии действуют 
круглосуточные телефоны прямой линии 
лесной охраны: 8 (814-2) 55-55-80 и 8 (800) 
100-94-00. 

Три фильма можно посмотреть 
бесплатно

26 августа во всех регионах страны пройдет ежегодная 
всероссийская акция «Ночь кино-2023»

Посмотреть бесплатно самые кассовые 
фильмы отечественного проката 2023 года 
зрители в Петрозаводске  смогут в киноте-
атре «Премьер»:

17.00 – «Чебурашка», 6+
Иногда, чтобы вернуть солнце и улыб-

ки в мир взрослых, нужен один маленький 
ушастый герой. Мохнатого непоседливого 
зверька из далекой апельсиновой страны 
ждут удивительные приключения в тихом 
приморском городке, где ему предстоит 
найти себе имя, друзей и дом.

19.05 – «Праведник», 12+
1942 год. Офицер Красной армии Николай 

Киселев получает приказ вывести с окку-
пированных белорусских земель за линию 
фронта свыше двухсот евреев – стариков, 
женщин и детей, чудом избежавших рас-
правы. Этим измученным голодом людям, 
потерявшим родных и едва не сошедшим с 

ума от пережитого ужаса, предстоит пройти 
пешком по лесным тропам сотни киломе-
тров, чтобы обрести надежду на спасение 
и веру в будущее.

22.00 – «Вызов», 12+
Торакальный хирург Женя за месяц долж-

на подготовиться к космическому полету, 
чтобы отправиться на МКС и спасти заболев-
шего космонавта. Ей придется преодолеть 
неуверенность и страхи, а также провести 
сложнейшую операцию в условиях невесо-
мости, от которой зависят шансы космонавта 
вернуться на Землю живым.

Забронировать билеты можно с 24 августа 
в кассе кинотеатра по адресу: ул. Правды, 
38в или по телефону 59-90-30.

Организаторы всероссийской акции 
«Ночь кино»: Минкультуры России, Фонд 
кино и портал культурного наследия и тра-
диций России «Культура.РФ».
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В Кондопоге  второй раз пройдет 
хоккейный турнир на Кубок главы 

республики 
В этом году соперниками наших спортсменов станут 

команды из Петербурга, Тулы и Мурманска 
Турнир пройдет с 24 по 26 сентября на арене Ледового дворца в Кондопоге. Бороть-

ся за главный трофей в нашу республику приедут хоккейные команды «Динамо 
Санкт-Петербург», «Академия Михайлова-Юниор» (Тула) и «Арктика» (Мурманск). 

Напомним, что в прошлом сезоне «СКА-Карелия»  завоевала серебро, а победили 
«СКА-Варяги» из Ленинградской области. 

Вход для зрителей будет свободным. Организаторы турнира обещают «невероятные 
эмоции, драйв и накал страстей на льду» и приглашают провести последние выходные 
сентября на хоккее. 

Подвели итоги Кубка Карелии 
по легкой атлетике

В соревнованиях приняли участие около 100 спортсменов 
из Петрозаводска и Пряжи 

Спортсмены соревновались в толкании ядра, метании копья, прыжках в высоту 
и длину, беге на различные дистанции и с барьерами. 

Лучшими в отдельных видах программы стали:
Юлия Андрианова в толкании ядра – 13.78 и метании копья – 43.91; 
Дарья Соголовская – в беге на 100 м с барьерами – 14.5; 
Валентин Гришин – в беге на 100 м – 10.4 и 200 м – 21.7; 
Алексей Воронин – на дистанции 400 м с результатом – 50.5; 
Георгий Князев – в беге на 800 м – 1.58.0; 
Александр Овчинников – на дистанции 1 500 метров с результатом – 4.15.5;
Алексей Самуков – в беге на 3 000 метров – 10.11.0; 
Александр Зайцев – в метании копья с результатом – 42.65; 
Олеся Барышева – в прыжках длину с результатом – 5.46. 

Какие бывают спортивные разряды 
и звания?

Специалисты Министерства и спорта Карелии отвечают 
в соцсети на этот вопрос

Разряды и звания присваиваются 
только по тем видам спорта, которые 
включены во всероссийский реестр.

Спортивные звания в России:
– мастер спорта России международного 

класса (МСМК);
– мастер спорта России (МС);
– гроссмейстер России (го, спортивный 

бридж, шахматы, шашки).
Спортивные разряды:
– кандидат в мастера спорта;
– первый спортивный разряд;
– второй спортивный разряд;
– третий спортивный разряд;

– первый юношеский спортивный 
разряд;

– второй юношеский спортивный 
разряд;

– третий юношеский спортивный 
разряд.

Спортивные звания присваиваются 
пожизненно, а вот спортивные разряды 
нужно подтверждать: разряд «кандидат 
в мастера спорта» – каждые 3 года, все 
остальные – каждые 2 года.

Юношеские спортивные разряды при-
сваиваются до 18 лет, и срок их действия 
истекает по достижении совершеннолетия.

Карельские спортсмены заняли 
пьедестал на соревнованиях 

по бочче
В копилке наших спортсменов 

золотая и бронзовая медали
 С 14 по 18 августа в Самаре прошли 

Всероссийские соревнования среди спорт-
сменов с поражением опорно-двигатель-
ного аппарата в дисциплине бочча. В них 
приняли участие представители 10 реги-
онов от 11 лет до 21 года. Нашу респу-
блику представили Константин Харинов 
и Любовь Асланова.

Константин Харинов стал победителем 
в своем классе. Он обошел соперника из 

Архангельской области в обеих играх со 
счетом 10:1 и 11:3. Любовь Асланова стала 
бронзовым призером в своем классе. Девуш-
ка обошла спортсменку из Москвы, но в 
полуфинале уступила опытной сопернице 
из Санкт-Петербурга.

Бочча в Карелии развивается всего 
два года, однако результаты наших спорт-
сменов растут от соревнования к сорев-
нованию.

Юные теннисисты завоевали медали 
на турнире в Санкт-Петербурге

Спортсмены из Карелии привезли в Карелию 
бронзу и серебро

Воспитанники спортивной школы 
№ 4 Петрозаводска завоевали медали на 
традиционном турнире по настольному 
теннису «Первые ласточки» в Санкт-
Петербурге. Об этом сообщили в паблике 
«МУ «Дирекция спорта».

Алексей Хохлов стал бронзовым при-
зером среди юношей до 12 лет. 13-летняя 
Виктория Чурегина выиграла серебро среди 
девушек до 16 лет.

Тренеры спортивной школы № 4 отме-
чают результаты других спортсменов – в 
возрастной категории до 16 лет: так, пятое 

место – у 14-летней Елены Хохловой, седь-
мое занял 12-летний Илья Кошкин. В пер-
вом финале играла 12-летняя Ева Терво, 
второй финал выиграла 14-летняя Мария 
Коваленко. В двух возрастах на этом тур-
нире участвовал 10-летний Андрей Ганцев 
и одержал несколько побед.

В соревнованиях приняли участие 
теннисисты Москвы, Московской и 
Ленинградской, Курской и Тверской, 
Нижегородской и Иркутской, Тульской 
и Смоленской областей, Чувашии, Карелии 
и Санкт-Петербурга.
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Чем карельский шунгит заинтересовал 
ученых-микробиологов? Как совместные 
исследования науки и бизнеса дали старт 
инновациям в сфере здорового питания 
и не только? Где будут выпускать такую 
продукцию? Продолжаем рассказывать 
об уникальных разработках карельской 
инвестиционной компании РБК.

В предыдущих материалах мы уже 
рассказывали о способности модифици-
рованного шунгита сорбировать, то есть 
связывать, и выводить вредные вещества 
из желудочно-кишечного тракта животных 
и птиц. Но, оказывается, шунгит может не 
только бороться с патогенными микроорга-
низмами. У него есть еще одно удивитель-
ное свойство. Это доказали исследования, 
проведенные карельской инвестиционной 
компанией РБК совместно с учеными-
микробиологами.

Невидимые 
помощники на страже 

нашего здоровья
Многие из нас хотя бы раз в жизни стал-

кивались с таким неприятным явлением, 
как дисбактериоз. Боли и дискомфорт в 
животе, тяжесть и вздутие после любой 
любого приема пищи… Часто это связано 
с тем, что в кишечнике нарушается состав 
микрофлоры. Произойти это может по раз-
ным причинам, среди них стресс, акклима-
тизация, длительное лечение антибиотика-
ми. Не всегда удается избежать влияния 
внешних негативных факторов. Поэтому 
на первый план выходит профилактика. 
Звучит необычно, но карельский шунгит, 
подготовленный особым образом, позво-
ляет не допустить развития дисбактериоза.

Как это работает? Давайте разбираться.
У нашего организма есть невидимые 

помощники: бифидо-, лактобактерии и 
другие. Они конкурируют с вредными 
бактериями, подавляют их рост и поддер-

живают защитный барьер стенок желудочно-
кишечного тракта. Когда количество таких 
полезных микроорганизмов снижается, 
человек начинает страдать от описанных 
выше симптомов.

Возникает задача восстановить баланс 
микрофлоры. На это работают пробиотики 
– препараты, содержащие те самые полез-
ные живые бактерии. Размножаться им в 
организме помогают пребиотики. Они обе-
спечивают условия для роста и развития 
нормальной микрофлоры.

И вот именно роль пребиотика выполня-
ет шунгит. Поэтому очень перспективным 
представляется выпуск продукции на основе 
оригинальных штаммов полезных бактерий 
и порошка из карельского минерала.

Исследования в этом направлении РБК 
уже давно ведет в партнерстве с микробио-
логами Петрозаводского государственного 
университета.

– С компанией РБК мы сотрудничаем по 
самым различным аспектам микробиологии. 
О бактерицидных свойствах шунгитов было 
известно довольно давно. В ходе одного 
из исследований мы с РБК установили, 
что шунгит угнетает развитие патогенных 
микроорганизмов, а в отношении полез-
ной микрофлоры, наоборот, стимулирует 
ее развитие. Молочнокислые бактерии 
любят шунгит, хорошо прикрепляются к 
его поверхности, быстро размножаются, 
образуя устойчивые колонии. Это открывает 
принципиальные возможности по разра-
ботке и выводу на рынок инновационных 
пробиотиков, – говорит кандидат биологи-
ческих наук, доцент Института биологии, 
экологии и агротехнологий ПетрГУ Наталья 
Сидорова.

Микробиология – очень сложная сфе-
ра. В компании РБК рады, что профессио-
нальные эксперты нашлись именно у нас 
в Карелии.

– Шунгит – уникальная платформа для 
полезных микроорганизмов. Для процес-
са прикрепления бактерий к поверхности 
существует специальный термин – иммо-
билизация. Многочисленные экспери-

менты, которые провела РБК совместно 
с научными партнерами из Всероссийского 
научно-исследовательского и технологиче-
ского института птицеводства (г. Сергиев 
Посад) и Петрозаводского университета 
на курах-несушках, бройлерах и форели, 
неоднократно подтвердили замечательное 
свойство модифицированного шунгита как 
пребиотика, – отмечает биотехнолог, заме-
ститель директора по науке РБК Сергей 
Кирилюк.

Дары карельской 
природы

А если усилить полез-
ные свойства шунгита 
другими дарами нашей 
северной природы? Над 
этим в компании РБК 
тоже работают. Экологи-
чески чистая продукция, 
здоровое питание – все 
больше людей уделяет 
этому внимание. Неда-
ром у нас в Карелии так 
успешно развивается 
переработка дикорасту-
щих ягод. Соки, полезные 
сладости, пищевые добав-
ки из морошки, черники, 
клюквы – такая продук-
ция все популярнее и в 
самой республике, и за 
ее пределами.

Но наш регион славит-
ся не только морошкой 
и черникой. Например, 
всем известный иван-чай, 
или кипрей, бурые водо-
росли Белого моря – это 
тоже настоящая кладовая 
полезных веществ.

В компании РБК 
начали работать над 
рецептурами пробио-
тиков и биологически 

активных добавок с использованием не 
только шунгита, но и этих даров природы.

– Многие наши земляки успешны в пище-
вой сфере. Но, по-моему, почти никто из 
карельских производителей еще не пред-
лагает на рынке БАДы и функциональное 
питание из этих природных богатств нашего 
региона, – отмечает директор компании 
Денис Зубков. – Нашу идею мы прорабо-
тали с Российским биотехнологическим 
университетом и Центром биотической 
медицины в Москве.

Денис Зубков добавляет, что у северных 
растений есть объективные преимущества. 
Во-первых, это экологичность. Во-вторых, 

Сергей Кирилюк. Фото РБК

Эскиз технопарка. Фото РБК

Кладовая здоровья 
Что будут производить из шунгита в технопарке 

«Карельские продукты»?
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АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с 
Постановлением Правительства Российской Федерации от 29.10.10 № 872 «О стандартах 
раскрытия информации субъектами естественных монополий, оказывающими услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам» информирует о раскрытии информации: о наличии 
(отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым услугам по транспортировке 
газа по газораспределительным сетям Общества на сентябрь 2023 г. 

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

как ни удивительно, наш северный климат. 
Полярное лето длится недолго, и у растений 
очень короткий период вегетации, то есть 
роста и развития. Поэтому они вынуждены 
очень быстро накапливать полезные микро– 
и макроэлементы. В результате продукция 
из даров карельской природы имеет особую 
ценность.

Технопарк «Карельские 
продукты»

Научные разработки и исследования 
очень важны, но когда такая инновацион-
ная продукция появится на рынке? Есть все 
шансы, что это случится уже совсем скоро. 
Поможет в этом технопарк «Карельские 
продукты», строительство которого завер-
шают в Петрозаводске.

Технопарк – это большая производствен-
ная площадка, которая обеспечена инже-
нерной и транспортной инфраструктурой. 
Для бизнеса очень выгодно открывать на 
таких масштабных площадках свои про-
изводства, ведь при государственной под-
держке мощности здесь предоставляются 
на льготной основе.

Технопарк «Карельские продукты» будет 
специализироваться на выпуске пищевой, 
в том числе инновационной продукции, 
и станет первым такого рода на Северо-
Западе. Минпромторг России включил его 
в соответствующий реестр, что позволило 
проекту претендовать на полный спектр 
федеральной поддержки.

– Интерес со стороны местных пред-
принимателей огромный. В процессе 
строительств мы приняли решение уве-
личить площади будущих производствен-
ных помещений. Благодаря усилиям руко-
водства республики в регионе появятся 
несколько новых пищевых производств, 
будет создано более 100 рабочих мест. 
Новую продукцию по достоинству оценят 
жители региона и многочисленные гости 
и туристы, приезжающие к нам со всех 
концов России, – рассказывает руководи-
тель проекта по строительству технопарка 
Виталий Марков.

Карельская инвестиционная компания 
РБК планирует стать одним из первых рези-
дентов новой промышленной площадки.

– О строительстве технопарка «Карель-
ские продукты» в Петрозаводске нам стало 
известно летом 2021 года. Еще на стадии 
подготовки документации Министерство 
экономического развития и промышлен-
ности Карелии пригласило нас в качестве 
потенциальных резидентов. Мы поняли, что 
для нас это возможность выйти на новый уро-
вень и серьезно расширить линейку наших 
продуктов. Поэтому мы активно включи-
лись в совместную работу. Интенсивная 
работа дала свои результаты. Застройщик 
в короткие сроки разработал проектную 
документацию. Федеральный Минпромторг 
признал проект технопарка соответствую-
щим необходимым критериям и дал зеленый 
свет началу финансирования, – поясняет 
заместитель директора РБК по развитию 
Сергей Алимпиев.

– Возможно, что мы бы еще какое-то 
время посвятили дополнительным иссле-
дованиям и «тонким настройкам» будущей 
технологии. Но приглашение от Мини-
стерства экономического развития и про-
мышленности республики стать одним из 
резидентов технопарка заставило нас более 
активно заняться поиском промышленных 
технологий и поставщиков оборудования, 
– отмечает учредитель компании Андрей 
Засорин.

Уникальные рецепты – 
отличные результаты

Основой для биологически активных 
добавок, которые планируется производить 
в технопарке, станут мелкодисперсные 
порошки из шунгита и водорослей. Такие 
порошки компания РБК делает на заводе 
в поселке Надвоицы, о нем мы писали в 
предыдущих материалах.

Для того, чтобы получить пищевую 
добавку, ингредиенты надо тщательно сме-
шать. На языке специалистов этот процесс 
называется гомогенизация. Для нее исполь-
зуют специальные миксеры.

Интересно, что эти же миксеры подходят 
и для производства премиксов. Это пред-
варительно смешанные сухие компоненты 
будущего комбикорма для животных. Глав-
ная сложность здесь в том, что премиксы 

дозируются в микроколичествах. Например, 
есть такой микроэлемент – селен. Он важен 
для репродуктивной функции животных. Так 
вот по рецептуре количество селена должно 
составлять всего 2 грамма на тонну корма. 
Добиться, чтобы такое мизерное количе-
ство равномерно смешалось с общей массой 
корма, крайне сложно. Поэтому сначала 
изготавливают предварительную смесь из 
биологически активных веществ, микро– и 
макроэлементов, витаминов, минералов. И 
лишь потом полученный премикс добавляют 
в комбикорм – уже в соотношении 10 кг 
на тонну. Это, конечно, гораздо удобнее.

РБК работает по этому направлению 
полтора года и уже прошла серьезный путь. 
Партнеры из Санкт-Петербурга, компания 
«А-Соль», в начале этого года выпустили 
опытные партии комбикормов для форели. 
Основные компоненты премикса в них – 
шунгит и водоросли.

Испытания кормов прошли в научно-
исследовательском центре по аквакуль-
туре при ПетрГУ, а также в лаборатории 
Института рыбного хозяйства Национальной 
Академии Наук Беларуси в Минске. Часть 
научно-исследовательских работ профинан-
сировали за счет субсидии Корпорации раз-
вития Карелии.

– Мы получили отличные результаты, 
используя разработанные авторские рецеп-
ты. Рассчитываем на долгосрочное сотруд-
ничество с компанией РБК по поставкам 
компонентов премикса для наших кормов, 
– отзывается кандидат технических наук, 
советник генерального директора компании 
«А-Соль» Игорь Рыбаков.

Сейчас обе компании при поддержке 
отраслевой науки работают над новыми 
рецептами будущих премиксов. Их тоже 
будут производить в технопарке «Карель-
ские продукты».

В РБК надеются, что премиксы будут 
востребованы в том числе карельскими 
форелеводами. Сейчас в республике строят 
несколько комбикормовых заводов. Их про-
дукция должна заменить зарубежные корма.

Но ведь задача-максимум – не про-
сто заместить импортные поставки. Но и 
добиться, чтобы наша продукция не только 
не уступала, но и превосходила по качеству 
зарубежную. С применением инновацион-
ных разработок компании РБК есть все 
шансы этого достичь.

Будущее 
уже здесь!

Технопарк «Карельские продукты» пред-
полагают запустить уже в конце этого года. 
Совместно с компанией-застройщиком тех-
нопарка РБК прорабатывает финальную 
часть проекта своего будущего производ-
ства. Его общая площадь составит около 
800 кв. м.

На первом этапе компания разместит 
здесь оборудование по высококачествен-
ному смешению компонентов премиксов, 
линию упаковки, склады сырья и готовой 
продукции, расходных материалов.

Чуть позже установят линии по выпу-
ску БАДов и функционального питания. 
Пока продукцию планируют выпускать в 
виде таблеток, капсул и пакетиков-саше. В 
перспективе, не исключено, будут делать 
гели и желе.

А на втором этапе РБК намерена орга-
низовать в технопарке производство про-
биотиков, о которых мы писали выше: 
оригинальные штаммы полезных бактерий 
плюс шунгитовая добавка и водоросли Бело-
го моря. Для этого будут использоваться 
передовые технологии ферментации, то 
есть культивирования микроорганизмов. А 
для сушки установят оборудование, которое 
позволяет сначала замораживать жидкость в 
продукте, а потом удалять ее в специальной 
вакуумной камере. Этот мягкий и щадящий 
способ обработки позволяет сохранять все 
полезные свойства препаратов.

Словом, это будет, без преувеличения, 
производство XXI века. Его запуск станет 
ярким и убедительным пример того, как 
сотрудничество науки и бизнеса вместе 
с государственной поддержкой дает свои 
плоды в виде уникальной продукции. Самое 
главное – это будет сделано у нас в Карелии. 
И не исключено, что новое производство 
станет ступенькой к созданию инновационной 
продукции следующего поколения. Такие 
планы у карельской инвестиционной ком-
пании РБК тоже есть. Говорят, на будущее 
загадывать не стоит. Но будущее уже здесь!

На правах рекламы

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству 

с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 
8 (814-2) 78-53-17

16+



Общественно-политическая газета Республики Карелия
www.gov.karelia.ru/karelia

Выходит с 4 ноября 1992 г.

Учредители: Законодательное Собрание Республики Карелия,
Правительство Республики Карелия
Издатель: АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия»
Генеральный директор А.А. МАКАРОВ

Главный редактор И.А. СМИРНОВА
Адрес редакции и издателя: 185030, г. Петрозаводск, 
пр. Александра Невского, 65.
Телефоны: 76-35-96, 76-54-65.
Факс 78-27-44; e-mail: bastion@karelia.ru.
Отдел рекламы: 78-53-17; e-mail: reklama@karelia.ru.
Га зе та за ре ги с т ри ро ва на Ре ги о наль ным управлением ре ги с т ра ции и кон тро ля за 
со блю де ни ем за ко но да тель ст ва в об ла с ти пе ча ти и средств мас со вой ин фор ма ции 
Ре с пуб ли ки Ка ре лия.

Регистрационный номер «3»-0015 выдан Региональным управлением Госком-
печати Российской Федерации в Республике Карелия от 25 мая 1999 года.

Наш индекс П 2282
Подписка принимается с любого но ме ра
Мне ния ав то ров и ре дак ции необя за тель но сов па да ют. При пе ре пе чат ке ссыл ка на 
га зе ту обя за тель на.
Газета набрана и сверстана в АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия».
Отпечатана в типографии ООО «4+4». 185013, г. Петрозаводск, ул. Новосулажгорская, 9, 
эт. 1, пом. 1-Н.
Заказ 1211. Тираж 1100 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику 23.08.2023 в 17.00 
и фактическое 23.08.2023 в 17.00. Дата выхода в свет 24.08.2023.

Цена свободная

24 августа 2023 года ЧЕТВЕРГ28 КАРЕЛИЯ N№ 33 (3165) Праздник

На острове Кижи отметили главный праздник заповед-
ного острова – Преображение Господне. Это престольный 
праздник 22-главой Преображенской церкви, одного из 
самых известных храмов России.

В этот день верующие вспоминают евангельское событие, 
когда апостолы Петр, Иаков и Иоанн увидели Иисуса Христа 
преображенным – во всей божественной славе. Также по 
народному календарю восточных славян 19 августа отмечают 
Яблочный Спас.

На Кижах прошли литургия в Преображенской церкви, 
крестный ход вокруг Кижского погоста, освящение яблок. 
Гости острова могли угоститься яблоками, которыми укра-
шен остров.

Второе название главного праздника лета – День Кижской 
волости. По традиции на остров Кижи съезжаются почетные 
гости музея – потомки древних заонежских родов, чьи предки 
строили и сохраняли кижские святыни, передавали из века 
в век устную традицию русского эпоса – древние былины.

Также к празднику приурочен фестиваль колокольных 
звонов «Кижский благовест», в котором принимали участие 
известные звонари Карелии и гости из других регионов. Празд-
ничные звоны звучали с колокольни Кижского погоста и со 
звонниц часовни Архангела Михаила из деревни Леликозеро 
и часовни во имя Нерукотворного образа из деревни Вигово.

Напомним, что в июле в Преображенской церкви на 
острове Кижи открылась выставка, посвященная реставра-
ции храма, в частности, сохранившемуся с XVIII столетия 
иконостасу и утраченным потолочным иконам – так назы-
ваемым небесам. 

Фото паблика «Музей «Кижи»

На Кижах встретили праздник Преображения
На остров съехались верующие, чтобы поучаствовать в божественной литургии 

и освятить плоды нового урожая
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